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Хороший старт взял в 
последнем году пятилетки 
коллектив сборочного цеха 
на томском заводе «Сиб- 
электромотор». Многие пе
редовики производства, удар
ники коммунистического тру-
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да трудятся в счет апреля 
юбилейного ленинского года, 
и среди них— ударница ком
мунистического труда, пере
довая обмотчица Раиса Пав
ловна Дорофеева (на сним

ке слева). Она ежедневно 
обматывает до 9 статоров 
при задании шесть. Справа 
— общий вид сборочного 
конвейера сборочного цеха.

Фото в. Ефименко.

ДЛЯ СЕЛЬСКИХ НОВОСТРОЕК
Накануне нового года го

сударственная комиссия при
няла в Шегарке завод желе
зобетонных изделий, постро
енный межколхозной строи
тельной организацией. Это 
первое подобное, предприя
тие «Облмежколхозстр'оя».

Завод будет поставлять 
для колхозов области' желе

зобетонные плиты, балки, 
колонны и другие изделия. 
Ранее эти изделия . завози
лись-из Томска и даже- из 
других областей.

Новый завод «Облмежко.т- 
хозстроя» даст возможность 
усилить темпы сельского 

' строительства и снизить се
бестоимость новых объектов.

И. КУЗНЕЦОВ.

Д Н Е М Р А ЗБ
л е н и н с к о й  в а х т ы

ТОМСК. Рабочие завода 
«Сибэлектромотор» в эти 
дни соревнуются. за перевы
полнение ежеслгенных , зада
ний. «Каждую ' смену , — 
ударный труд» так ' . ре: 
шили члены всех 17 комс'о- 
мольско-молодежнь1х„ бригад 
в пятом обмоточномrijexe. 11 
свое слово держат.' .Особенйо 
отличается бригада,,;которой 
руководит Нина' 'Дьячкова. 
На 120— 130, процентов, вы- 
полПяют обмотчицы' сменные 
задания, изготовляя по 90 
и больше статоров ’ вместо 
72. Хорошо тр5'дятся .обмот
чицы бригад. Галины Просе- 
ковой, Екатерины' Крашенин
никовой, Галины Балашовой. 
В • январе-апреле молодежь 
цеха решила провести суб
ботники силами 1;омсомоль- 
скнх групп. Молодые рабо
чие пройдут переаттестацию. 
Ее цель — дальне11шее раз
витие системы бездефектной 
сдачи продукцип. Призыв 
молодежи поддержан всеми 
рабочими.
. — С первых дней года по- 

ударному трудятся в шта.м- 
повочных, литейном н других 
цехах предприятия. Боль
шинство их выполняют су
точные задания,,— сказал
Ю. С. Метнев, начальник 
производства.

Н. НИКОЛАЕВА.

Все новые коллективы 
встают на ударную ленин
скую, сто дневную вахту и до
биваются с первых дней но
вого года хороших результа
тов. Из районов области нам 
сообщают;

БЕЛЫЙ ЯР. Уткинскйй 
• леспромхоз, в январе успеш-
■ но выполняет график. В лес- ■ 
промхозе взят _курс . на уве-, 
лнчёнпе -запаса хлыстов на 
ннл-сних складах, чтобы во

■ время весенней , распутицы 
 ̂н е■- останавливать . . работу
предприятия. Сейчас, на ниж- 

. них складах- -заштабелевано 
в запас 12 тысяч кубомет
ров. Недавно здесь внедре
на комбинированная вывозка

■ древесины > по узкоко.тейно!! 
железной ; дороге ;с,-последу
ющей перегрузкой, на- авто-

. мобцлн. Почти все бригады 
оснащены гидроклиньдмп. ■

А. ТКАЧЕНКО.
*- * • *

ПАРАБЕЛЬ.. Наивысшнх 
результатов в первые ' рабо
чие дни нового года доби
вается комплексная бригада 
И. А. Гринашко с Осипов- 
скбго лесопункта. Она тре
люет по 120— 125 кубомет
ров леса. На Нельмачевском 
лесопункте бригада А. П. 
Самсонова. заготавливает по 
125 — 130 кубометров дре
весины.

В. ПАЛИНОВ.
* * ' *

АЛЕКСАНДРОВСКОЕ.
Рабочие Северного лесо
пункта стремятся ознамено
вать ЮО-.тетпе со дня рож
дения В. И. Ленина новыми 
успеха.мп. Соревнование в 
дни ударной, вахты возглав
ляют коммунисты. Отлично 
работает В. А. Осипов, кото
рый ведет трелевку леса. 
Шофер Ю. Дл Левин выпол

няет сменные задания на 
'150— 180 процентов. На 
.днях он принят кандидатом 
;В члены КПСС.

П. БАБИЧ.

КОЛПАШЕВО. С первых 
дней нового года строители 

. пе]зедвпжной ме:санизнро-
, ванной, колонны Лт 580 взя- 
.лп высокие темпы. По nonii- 
ну ергайцев они трудятся 

, под девизом; «Сто дней 
сто , трудовых подарков Ро
дине». Сейчас впереди 

. бригады штукатуров-маля- 
,ров’ 3. Кусковой и В. Моро
зова, плотников П. Сопыряе- 
ва,. кам'ен’щинов А. Анисимо
ва, столяров В. Тарабарина. 
По-ударному работает в 
1970 году на сооружении 
'собственной опорной базы 
коллектив прорабского уча
стка М, Печоркниа.

В. КОНИЩЕВ.

Вчера наш корреспондент' 
связался по телефону еще с 
несколькими леспромхоза,м!г 
области.

Из Каргаска главный ин
женер леспромхоза Е. А. Ры
ков передал:

— С первых дней января, 
поддержав почин ергайцев, 
коллектив, леспромхоза ра
ботает •ритмично. За шесть 
дней график вывозки древе
сины опережен на 700 ку
бометров, в том числе по 
деловой — на 600 кубомет
ров. План выполняют все 
лесопункты. По полторы-две

нормы в день дают бригады 
В. Янышевского, И. Шанце
ва, А.. Панычева, В. Поход- 
нн, Т. Власенко. Стодневную 
ленинскую вахту несут вме
сте со всеми водители лесо
возов, бригады нижних скла
дов. Среди шоферов отлича
ются В. Пленный и В. Ап- 
.снтис, среди раскряжевоч
ных коллективов' — бригады 

' Н. Гришаева н А. К!атюхина.
СТАРО-ЮГИНО. «Луч- 

(Ших ,ре,зультатрв среди кол
лективов вёрхн'цх складов,— 
.сообщает директор Васюган- 

., ск'ого леспромхоза С. Т. До- 
.ренский, — в эти „дни доби
вается’ бригада Н., И. Емель
янова' пз Нюролькй. Е е ' рё- 

. зультат — 4—г5, кубометров 
леса Б час сверх плана. Лес- 

. промхоз значительно- опере-, 
жает суточный график по' 
трелевке п вывозке древеси
ны. Только 6 января сверх 
плана вПвезено, более 700' 
кубойтетров древеснны. Сей
час принимаем меры, чтобы 
опережать график и по раз
делке». - ' - - ,

В КОПЫЛОВКЕ у теле
фона оказался директор'A'ch- 
HOBC'ivpro леспромхоза М. Ф.' 
Кузьмин.

—. Отличный старт взял 
коллектив Тургайского лесо
пункта, — сказал он. — В 
этом большая заслуга его 
начальника В. С. Хворова. 
Здесь умело организована 
автомобильная '  вывозка . и 
разделка древеснны. Сверх 
графика шести дней выдано 
150 кубометров леса.

СОРЕВНОВАНИЕ 
НАБИРАЕТ 
О И Л Ы

Сейчас Тезисы ЦК КПСС 
«К  столетию со дня рож
дения Владимира Ильича 
Ленина» изучаются в каж
дой совхозной семье. Боль
шую работу ведут агитато
ры н пропагандисты.

Соревнование за достой„ 
ную встречу .ленинского 
юбилея набирает новую си
лу. Особенно много теперь 
забот у животноводов. Зи
мовка напряженная. Нынче 
ощущается недостаток фура
жа. И все-таки мы по на
доям молока занимаем пер
вое место в районе. За ми
нувший год получено более 
2,5 тыс. килограммов на каж. 
дую корову. Наше хозяйст
во удерживает первенство и 
по привесам молодняка 
крупного рогатого скота.

Главное, конечно, рацио
нально расходовать корма. 
Мы, например, установили 
такой порядок: суточный
рацион распределяем на пять 
выдач. На всех формах про
изводится дрожжевание кон
центратов. Даем также хвою 
измельченную. В рацион 
ввели минеральную подкорм- 
'ку. Поэтому надои молока 
•достигли уже прошлогодне
го уровня.

Н. БЕТИНА, 
главный зоотехник сов

хоза «Инкинский».

в м о с т г о  с и т г а
На спнчфабрпке, «Си

бирь», на заводах «Томка- 
бель» и резиновой обуви, да 
и на других предприятиях 
города есть операция «Про
сеивание измельченного 
сырья». Эта операция сов
сем недавно производилась 
с помощью обыкновенного 
сита ' и, разумеется, вруч
ную, что снижало произво
дительность труда.

Инженерные службы
предприятий давно стреми
лись ликвидировать такое

положение. Taii, на спичфаб- 
■ рике было сконструировано 
' механическое сито для про

сеивания зажигательной 
смеси. Еще .дальше ..ушли 
работники «Томкабеля». С 
помощью научно-исследова
тельского института 1;абель- 
ной промышленности они 
изготовили сепарационный 
агрегат. Он заменил механи- 

' ческое сито, резко повысил 
производительность и усло
вия труда, качество резины. 
На заводе резиновой обуви 
пошли другим путем. Там

была сконструирована сеял- - 
ка' барабанного типа. Она ' 
заменила ручные сита.

Казалось бы, проблема ре
шена. Инженеры помогли 
рабочим избавиться от тя
желой и неприятной опера
ции. Однако таков уж. наш 
век: сегодня ■— новинка,
завтра — уже есть более 
новое и совершенное. Недав- ' 
но инженеров этих предприя
тий заинтересовала новость, 
пришедшая из Омска. Сот
рудники тамошнего поли
технического института ис
пытали специальную уста
новку для измельчения 
сырья. Применяя ультра
звук, они добились такой ин
тенсивности измельчения.

что не нужно ни специаль
ных- мельниц, ни механиче
ских сит, сеялок НЛП сепара
торов. Время обработки 
сырья сокращается , в 100 
раз, производительность 
труда увеличивается в -20 
раз. Результаты, полученные 
омичами, говорят сами . за 
себя. Притом резко умень
шается потребность в произ
водственных . площадях. На 
спнчфабрпке, на заводах 
«Томкабель» и резиновой 
обуви сейчас изучается воз
можность применения уль
тразвуковой установки в про
изводственных условиях.

Л. ВАРЗАРОВА,

Металлические, «челюсти» 
подъемного г;рана умело 
«схватили» пачку круглого, 
леса, подняли ее, а ^затсм 
„бережно, опустили на пло
щадку '' порожнего' вагона. 
Эти «челюсти» (их называ
ют грейферами)'на Тбмском 
■лесоперевалочном комбинате • 
ггоявклись недавно. И их-все-- 
го четыре.

- Комбинату ■ надо значи
тельно больше. Массового же ’ 
их производства в стране по-' 
ка не налажено. Как быть? 
Ведь мало того, что грейфер, 
сократил на два человека 
число членов погрузочной 
бригады. Намного облегчи
лась работа, производитель
ность повысилась на 60 про
центов.

Нельзя лн организовать 
производство грейферов сво
ими силами? Руководители 
комбината пришли к выводу; 
да, можно. Можно, если 
бригаду по их сооружению 
возглавит Дмитрий Григорь
евич Завершннскнх.
■ Такое доверие к этому че
ловеку не случайно.' Все, с 
кем бы ни приходилось на 
комбинате беседовать о нем, 
единодушно заявили: пре.
красный .рабочий, прекрас
ный человек. А  один пз со
беседников- добавил: «Будете 
проходить мимо Доски поче
та Ленинского района—обра
тите на нее внимание. С на
шего комбината на ней двое. 
Один из них — Завершин- 
ских». ' '

И вот состоялась наша 
встреча. Он сидел передо

МЕЖКОЛХОЗНАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ. 
Е Е  Т Р У Д Н О С Т И  И

Межколхозная строитель
ная организация, созданная 
на долевых взносах колхо. 
зов, является детищем кол
хозного крестьянства. Пото
му. решения Всесоюзного 
съезда колхозников пред
ставляют собой программу 
деятельности п для межкол
хозных строительных орга
низаций. МСО призваны , сы
грать немаловажную роль ,в 
развитии колхозного общест
венного хозяйства путем 
ежегодного увеличения
строительства животновод
ческих помещений, внедре
ния комплексной механиза
ции трудоемких процессов в 
животноводстве.

Асиновская . межколхозная 
строитфтьная организация — 
самая молодая в районе. За 
семь лет , работы мы освоили 
капиталовложений на 3.6(Х» 
тысяч, рублей, Возведены ко
ровники и телятники, сви
нарники, гаражи для автома
шин, жилые дома, детский 
сад и другие, объекты, В 
прошлом году мы построили 
коровник на 250 и телятник 
на 200 голов, силосные со
оружения на ,3.000 тонн. 
Сдана в эксплуатацию новая 
школа на 300 мест, жилые 
дома' площадью 84 квадрат
ных метра. Сейчас. продол
жаются работы на пусковом 
объекте — цыплятнике на 
20 тысяч цыплят.

Сделано немало. Однако 
темпы, которыми ведется 
строительство, сегодня не 
Удовлетворяют потребностей 
наших хозяйств. Оно и по
нятно; колхозы растут, из 
года в год увеличивают об
щественное производство. 
План строительно-монтанг- 
ных работ МСО также уве
личивается ежегодно. В 
1970 году он установлен в 
один миллион рублей, из них 
для развития собственной 
производственной базы вы
делено 250 тысяч рублей. 
Мы наметили пути выполне
ния государственного плана 
в новбм году, разработали 
проекты строительной базы, 
приступили к ее строитель
ству. Комплектуем кадры 
ведущих профессий, приоб
рели дополнительно три 
трактора МТЗ-50, ждем по
ступления четырех автома
шин.

И все же план 1970 года 
для МСО в наших условиях 
является напряженным. Есть 
вопросы, которые не под 
силу решить правлению 
МСО, его ко.ллектйву.

Тяжело генподрядчику ве
сти строительство без со
гласованной работы с суб. 
подрядчиками. На объектах, 
строительство которых ведет 
МСО, монтаж технологиче
ского, сантехнического, элек
тротехнического оборудова
ния выполняет субподряд
чик СМ'У «Сельхозтехники» 
областного объединения. Из 
плана на 1969 год 72 тыся
чи рублей стрритёлн «Сель
хозтехники» освоили всего 
29 тысяч рублей. Ни на од
ном объекте субподрядчик 
не выполнил работы в срок 
и в полном объеме. Не сек
рет, что после ухода субпод
рядчиков на объек’ге прихо
дится заниматься доделками. 
Вот здесь II начинаются бес
конечные жалобы друг На 
друга, а в конечном счете —

срыв плана сдачи' объекта в 
эксплуатацию.

Б прошлом году такое по
ложение было на всех объек
тах, где вё.то работы СМ'У 
«Сельхозтехники». На все 
пусковые н непусковые объ
екты был один электрик н 
два-три сантехника. Да и те 
работали недобросовестно, 
часто прогуливали. Мы вы
нуждены были выполнять 
работу' субподрядчиков сво
ими си.лами, чтобы обеспе
чить план сдачи объектов в 
эксплуатацию. Но это дела
лось в ущерб другим рабо. 
там.

ему.. «Сельхозтехники»
,принимает план только . с 
целью получения фондов на 
материалы от генподрядчика. 
Потом в течение года СМУ 
выполняет другие более вы
годные работы по прямым 
договорам, тем самым сры
вая сроки исполнения основ
ных объектов генподрядчика. 
Вывод напрашивается сам; 
для согласованной, ритмич
ной работы двух строитель
ных организаций субпод
рядчик СМУ «Сельхозтехни
ки» в первую очередь дол
жен работать только па объ
ектах, которые строит МСО.

Не менеё важный вопрос
— это обеспечение строя
щихся объектов лесомате
риалами и столярными изде
лиями. В настоящее время 
лесоматериалами МСО обес
печивает сама себя, хотя в 
обязательствах все.колхозы 
обязаны снабжать стройку 
лесом. Выполняет это обяза
тельство только одни колхоз
— «Комсомолец». Для про- 
и,зводства лесоматериалов 
МСО ведет заготовку, тре
левку, вывозку леса, имеет 
временные цехи лесопиления 
II столярных изделий. На все 
эТо отвлекается техника, ра
бочие, уходит много времени.

Система межколхозных 
строительных организаций 
вполне себя оправдала, на
ходит живую поддерягку в 
колхозах. На мой взгляд, 
выгоднее было бы поставить 
МСО на государственное 
обеспечение лесом. Напри
мер, в Асине имеется круп, 
иый высокомеханизирован
ный деревообрабатывающий 
комбинат. Мне кажется, что 
комбинат вполне может по
ставить 1.500 кубометров 

. пиломатериалов и строгано
го леса, необходимого для 
обеспечения выполнения 
строительства колхозных 
объектов.

В районе ведет колхозное 
строительство ПМК-453 тре
ста «Томсксельстрой», ча
стично —; предприятия-ше
фы II сами колхозы хозяй
ственным способом. Ежегод
но эти организации объем 
строительных работ сокра
щают, а МСО наращива
ет. Это н понятно, потому 
что МСО призвана удовлет
ворить сполна потребность 
колхозного строительства. К 
сожалению, сегодня эта за
дача непосильна для нас. От 
всех капиталовложений в 
колхозном строительстве 
МСО выполняет не более 
25 процентов объема строи- 

. тельных работ.
Мы наращиваем темпы 

строительства, но недоста
точно. ' Одна из основных 
причин — бо.льшая распы
ленность строителей по мно

гочисленным. объектам,' пои- 
ти во всех отделениях кОл. 
хозов района. В большинстве 
случаев ' к объектам .нет до
рог. Часто бывает, • что 
ПМКт453 м МСО- ' ведут 
строительство одновременно 
в одном ■ кб^хозе, а- этого 
можно избежать, тем самым 
появилась бы Ьозможность 
сконцентрировать свои стрби- 
тёль'ные мощности в одаом 
месте.

Очень важно заказчикам и 
проектировщикам ■ с большей 
ответственностью относиться 
к проектно-сметной докумен
тации. Дело в то.м, что ни на 
один- объект стронте.льства 
МСО не имеет полностью 
укомплектованной  ̂проектной 
документаций. Да н- эта Не
укомплектованная докумен
таций заказчикам выдаётся 
перед самым началом строи
тельства объекта. А  это зна
чит. что подрядчик уже опо
здал заказать необходимый 
строительный матер11ал на 
текущий год, в результате 
создаются трудности в бес
перебойном снабжений строя
щегося объекта. Часто проек
ты поступают не, полностью. 
Например, в селе Ново- 
нико.лаевка в план 1969 го
да был включен пусковым 
детский сад без проекта на 
водозаборные сооружения. 
Строящееся картофелехра- 
нилнще в колхозе «Заря» не 

■ имеет проекта на энерго
снабжение. Почти все строя
щиеся объекты в:.1969 году 
н включенные в план на 
1970 год не имеют пересчи
танных смет в новых ценах.

И последнее, о чем хочу 
сказать,— это создание про
изводственной базы МСО. В 
настоящее время мы имеем 
единственный гараж на 25 
автомашин, что и составляет 
нашу базу. .Три четверти 
объема строительных работ 
приходится на летние меся
цы. Зима из-за прекращения 
работы растворо-бетонных 
узлов, весенне-осеннее без
дорожье связывают нас, как 
говорят, по рукам н ногам. 
Поэтому мы решили присту
пить к строительству цеха 
железобетонных изделий, то
варного бетона и раствора, 
столярной мастерской. Бу
дем расширя'ть гараж, ре
монтно-механические мастер
ские.

Основным источником фи
нансирования будет государ
ственная ссуда. Если в 1970 
году мы намерены освоить 
на собственной базе 250 ты
сяч рублей, то в 1971 году 
эту сумму необходимо уве
личить не. мейее чем в пол
тора раза.

Для выполнения постав- 
,л.енных;дзадач нужнь! оборот
ные средства. С росто.м 
объема работ, и расширением 
базы имеющиеся оборотные 
средства крайне малы. Для 
пользы дела„ следовало бы 
увеличить долевые вклады 
колхозов. Это дало бы воз
можность более быстрыми 
темпами наращивать строи
тельные мощности МСО и 
полнее удовлетворять по
требности колхозов в строи
тельстве.

И. ПЕТРОВ,
председатель правления
Асиновской межколхоз
ной строительной орга

низация.

БУДЕТ 7 МИЛЛИОНОВ
Наращивает производст

венную мощность 'Уртамскнй 
кирпичный завод Кожевни- 
ковской межколхозной стро
ительной организации. В ис
текшем году в нем установ
лено'пять новых сушильных

камер, проложена подъезд
ная дорога, введена в дей
ствие подстанция.

За прошлый год завод вьь 
пустил 5 млн. штук кирпи
ча, выполнив свое социали
стическое обязательство. За

успехи в соревновании заво
ду вручено переходящее 
Красное знамя «Облмежкол- 
хозстроя».

В юбилейном году коллек
тив обязался поставить для 
сельёких новостроек 7 мил- 
лйоноб щтук кирпича и 
улучшить качество продук
ции. •

Н. РОГОЖКИН.

ЗН АЧИ Т, НАДО
мной смущенно и беспокой
но; оторвали от дела. Натру
женные рукн на коленях. 
Они не лежат на месте, все 
еще в ритме работы, что-то 
трогали, щупали, перебира
ли. . -

Дмитрий Григорьевич не 
очень-то разговорится. «Что 
говорить, живу, работаю на 
комбинате», — и задумчиво 
улыбается. 'У него хорошая 
улыбка — славная, добрая. 
О большой его трудовой 
жизни узнаешь больше из 
бесед с людьми, работающи
ми на комбинате. А  вот о 
самом комбинате, ’ его прош
лом, настоящем он говорит 
много. Ведь он видел, как 
предприятие и з ; полукустар
ной леёоперевалки преврати
лось в единый большой меха
низированный организм.

30 лет назад, когда он 
пришел сюда, все было по- 
другому; черный цех, где 
летом грязь по колено, поч
ти никакой механизации. До
потопные лебедки и лесотас
ки. Да еще лошади.

Молодому рабочему не 
хватало опыта, сноровки. А  
кто поможет, подскажет? На 
комбинате и спеЦйалнстовгТо 
настоящих не было. Работал 
сначала мотористом. Потом 
перешел на трактор. Пытли
вый ум, кипучая энергия не 
давали покоя. Что из того, 
что некому помочь? Собс'г- 
венной дотошностью дохо
дил. Освоил другие профес
сии: слесаря, нормировщика, 
сантехника. В, трудные годы 
войны был токарем. Со вре

менем пришел И'опыт. В 
1954 году стал мастером и 
работал 10 лет в этой долж
ности. Рабочие вспоминают, 
какой это был отличный ма
стер, требовательный и за
ботливый.

Но шли годы. Пришла на 
комбинат новая техника, 
многие процессы механизи
ровались. Тогда-то и почув
ствовал Завершинских, что 
одним жизненным опытом не 
возьмешь. Нужны большие 
знания. Вот и написал 
Дмитрий Григорьевич заяв
ление: «Переведите в цех.
Совесть не позволяет коман
довать людьми, когда у са
мого нужного образования 
нет». Пробовали уговорить, 
не удалось. 'Ушел снова в 
цех слесарем. И таков он 
всегда, в любом деле;' чест
ный, принципиальный, с ог
ромным чувством ■ ответст
венности за любое поручен
ное дело.

А  сделано за 30 лет не
мало. Нужно оборудовать 
второй механический — это 
поручают. Завершннскнх. из
готовить штампы пли о'гопи- 
тельную систему — тоже 
его работа. Всего не пере
числишь.

Комбинат для него — это 
что-то глубоко личное, свое, 
кровное; Он всегда себя от
дает ему. У  Завершннскнх 
особое чутье. Оно подсказы
вает ему, где и что нужно 
сделать по-другому, более 
эффективно. Вот пример. 
Металлический портал стре
лы при работе гнулся. Смот

ре.!, сМ0т]^елна это . Дмит. 
рнй Григорьевич и предло
жил: «А  что, если заменить 
металлический портал: дере
вянным?» Сделали, -и все 
стало на свои места. Или, на
плавляемые звездочки, кото
рые служат теперь гораздо 
дольше.

Так рождаются рациона
лизаторские предложения! И 
чаще они неофициальные, 
такие, за которые не. „пла
тят денег, не хвалят на соб
раниях, но которые необхо
димы в постоянном трудовом 
процессе. ' ,!

Дмитрий Григорьевич; 
правая рука констрУктбра. 
Так, когда делали первые 
грейферы, он предложил 
свою схему поворотного-'ме
ханизма на нём. И она ока
залась лучше, надежнее кон
структорской. ■ ■ -

Завершннскнх — необхо
димый для всех человек: м 
для мастера, и для инжене
ра, и для рабочего. И Гри- 
горьич, как хорошо и уважи
тельно называют его рабо
чие, помогает, делится опы
том, берется за любое .дело. 
Человек долга, он никогда,не 
откажет короткому: .«надо».

Вот и сейчас, когда -надо 
создавать новую партию 
грейферов, руководство рабо
той поручено ему. Задание 
трудное, ответственное. 
Бригада Завершинских хоро
шо понимает это. Шесть 
новых грейферов будут ее 
подарком ■ к 100-лётию ' ф  
дня рождения В. И. Ленина.

Т. ЕЛФУТИНА.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

КОММУНИСТЫ-
ЗАСТРЕЛЬЩИКИ
СОРЕЁНОВАНИЯ

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 8  января' 1970 roaai

приближается 100 летие со 
рождения В. И. Ленина. 

Г1(^тиймы'о. организации уже 
с^йнас ПОДВОДЯТ первые, итоги 
выполнения/, социапистических 
о§язатеПь2т’в, принятьи. ,в 
чес№- ' 'а ^ й  ' энамёнательной-
даты V нас, коммунистов, вы-, 
зывает удовлетворение' то, ,йто 
усилие И‘ время-, oTflaHHBie dp-,
гани'зв'^орр'^ов/.'. политической 
иС ЬРспйЗатё’льноЙ работе, н,е 
пропада|рт дарф.м.'- - 
. Ю.билейнЬр. срревновалие в 

на(Дем' рзйбне проходит под . 
л о з у н г а ^ ;  ..«Пятилетку' —- до-- 
срочно)»', ж С ё л у —  городские 
усло^1#я4|,труда й быта», «Пб- 
л.енински овладевать знания- 

соВёрщенстбовать. произ
водственную профессию». По 
каж дом у из этих направлений 
разработаны и утверждены на 
пленуме райкома КПСС и 
партийных собраниях специ
альные мероприятия.

Прямо скажу, что задачу 
АЛЫ взяли на себя нелегкую. 
Надо и производство, совер
шенствовать, и облагоражи
вать жизнь на селе, учить лю
дей. больше готовить профв'^" 
сиональных работников для 
сельского хозяйства и т. д. 
Все это надо делать одновре
менно. в течение короткого 
срока. Ведь пять лет не так 
уж  многр,, f 'fn n  учесть^ ,что,за 
этот отр'езбк времени надо 
производство мяса и молока 
увеличить ■ болез чем на , 60 
процентов; зерна -т- в два 
раза. , ■

Итоги лрвррят; что сделано; 
уж е немадр; Район , на С,од 
раньше выполнил пятилетнее 
задание по продаже мяса на 
103, яиц -н- на 115, зерна —  на 
140 процентов. А по продаже 
семян льна сделано три пяти
летних плана. По всем осталь
ным позициям пятилетку вы
полним к  1 июля 1970 года. 
Район продаст сверх плана 
мяса 3.000 тонн, молока — 
7.000 тонн, зерна — 30,000 
тонн и яиц— 2 миллиона штук.

Теперь уже м ож но  сказать: 
с первым условием соревно
вания выполнить пятилетку 
досрочно —  мы справились, 
хотя трудностей в работе бы
ло очень много. Успехов доби
лись благодаря активному 
участию а соревновании всех 
трудящихся района и прежде 
всего коммунистов.

Стало правилом, что любая 
трудная задача, которая воз
никает в районе, обсуждается 
с рядовыми коммунистами и 
не только на партсобраниях, а 
чаще всего в товарищеских 
беседах по месту работы. В 
каж дом  колхозе есть ком му- 
нисть1, без совета с которыми 
мы не мыслим решать тот или 
иной производственный воп
рос. Из этих людей сложилось 
активное ядро инициаторов 
соревнования в полеводстве и 
животноводстве. Возглавляют 
его Герой Социалистического 
Труда Александр Сергеевич 
Сливкин, ветераны колхозно
го производства коммунисты 
Василий Алексеевич Тимофе
ев, Александра Васильевна
Савина. Михаил Леонтьевич
Бударин, молодые ком м уни
сты Нина Кирилловна Ефремо
ва, Ю рий Егорович Чернов и 
многие другие.

Наиболее удачно партийные 
организации сумели обеспе
чить соревнование д р у г- с 
другом .

Первыми начали соревно
ваться начальники механизи
рованных отрядов' ком м уни
сты Александр Сергеевич 
Сливкин и Василий Алексеевич 
Тимофеев, доярки Нина Ки

рилловна Ефремова и Вален
тина Иосифовна Ф едосеенко, 
телятницы Александра Ва
сильевна Савина и М эрия Ива
новна Ефремова. Причем за 
четыре года соревнование 
м еж ду ними достигло такого 
уровня, что они и без офици
альных объявлений знают по
казатели работы друг друга, 
благодаря постоянному и обо
ю дному вниманию.

Их почин ш ироко был под
держан во всех колхозах. 
Д р уг с другом  соревнуются 
не только отдельные колхоз
ники и рабочие, ко  и брига- 

,ды. фермы, хозяйства.
Партийные организации уде

ляют большое внимание наи
более эффективным формам 
подведения итогов соревно
вания Мы подводим их, как 
правило, в колхозах, обяза
тельно учитывая профессии 
соревнующ ихся. Собираемся 
у победителей. Например, 
начальники механизированных 

I отрядов дважды обсуждали 
итоги работы в колхозе «Си
биряк» у Михаила Леонтьеви
ча Бударина. Сам Михаил 
Леонтьевич начальником от
ряда работает более двадца
ти лет. Награжден Золотой 
медалью ВДНХ. Землю пони
мает и обращается с ней по- 
хозяйски. В любой год полу
чает высокие урожаи. Коллеги 
по работе относятся к нему с 
уважением и с большим жела
нием посещают его  отряд, 
где м ногом у учатся.

Для подведения итогов ра
боты руководители отрядов 
приезжали также в колхоз 
имени XXII съезда КПСС, к 
Герою Социалистического 

Труда Александру Сергееви
чу Сливкину и в колхоз име
ни Б. Кингисеппа, где два го 
да подряд наивысший в рай
оне урожай зерновых —  по 
23 центнера с гектара.

Интересной была встреча у 
телятницы Александры Ва
сильевны Савиной, почетной 
колхозницы, в прош лом ра
ботницы Ленинграда. Приеха
ли к  ней семь подруг по со
ревнованию. которые ознако
мились с ее работой. А  потом 

■ Александра Васильевна при
гласила гостей к  себе домой. 
Сколько было радости у этой 
пожилой колхозницы! Она 
взволнованно призналась:

—  То, что вы приехали ко 
мне подводить итоги, я счи
таю большим поощрением... Я 
просто помолодела и обещаю 
все свои силы отдать колхоз
ному производству.

Полтора года назад колхоз
ники с большими почестями 
проводили тов. Савину на 
пенсию, а она и не думает 
оставлять работу и сейчас 
возглавляет соревнование те
лятниц в районе. В колхозе 
о ней говорят: «Коммунисты
30-х годов умею т трудиться 
по-ленински».

Традиционными у  нас стали 
встречи передовиков в ре
дакции районной газеты. 
Встречаются здесь и сорев
нующ иеся друг с другом , и 
работники одной профессии. 
Предпочтение отдается тем, 
кто должен решать самую 
острую  проблему.

В декабре состоялась у нас 
районная комсомольская кон 
ференция. В ее работе при
нимали участие секретари 
парторганизаций и руководи
тели хозяйств. Все мы  переж и
ли чувство глубокого удовлет
ворения, когда слушали рас
сказы комбайнера Алексея 
Попова, агронома Раисы

Ш вайко, секретаря комитете 
комсомола колхоза имени 
Ф рунзе  Владимира Суковати- 
цина и других. В каж дом  рас
сказе —  любовь к  земле, к 
труду, высокий патриотизм 
современного молодого чело
века. Особый интерес моло
дежь проявила к выступлению 
делегата III Всесоюзного 
съезда колхозников, пере
довой доярки нашего района 
Нины Кирилловны Ефремовой 
—  недавней комсомолки. Ее 
призыв —  бороться за высо
кие надои молока в юбилей
ном году —  получил горячий 
отклик молодых доярок —  
делегатов конф еренции.

Мы го|вды тем, что на селе 
растет хорошая молодежь, до
стойные помощ ники и смена 
коммунистам. Соревнование 
за увеличение производства 
зерна, мяса, молока и других 
продуктов есть ком у продол
жить.

М еж ду тем многие вопросы 
и пробпемы тяжело поддают
ся решению, и они нас осно
вательно волнуют. Есть люди 
и даже целые коллективы, 
которые еще пассивны в де
лах. Некоторые из них смири
лись с отставанием и считают, 
что высокие темпы увеличе
ния производства продуктов 
сельского хозяйства доступны 
только экономически сильным 
хозяйствам, традиционным 
передовикам.

Понятно, что такое суж де
ние неверно. С целью повы
шения производственной ак
тивности всех мы решили в 
этом году чаще практиковать 
выезды передовых людей в 
отстающие бригады и фермы. 
Вместе с тем будем пригла
шать рабочих с отстающих 
участков на передовые —  
пусть изучают на месте опыт 
работы.

Особая забота о том, как 
сделать соревнование наибо
лее эффективным, когда бы 
высокие оезультаты работы 
обеспечивались не только за 
счет энтузиазма людей, но и 
за счет внедрения в произ
водство достижений науки и 
передовой практики. Мы по
нимаем, что без специалистов 
этой проблемы не решить. 
Именно их надо сделать 
друзьями соревнующ ихся. 
Специалисты могут и обяза
ны научить работника более 
высокой производительности 
труда, чтобы показатели улуч
шались при меньших затра
тах. Сейчас парткомы и глав
ные специалисты управления 
и хозяйств разрабатывают ме
роприятия, позволяющ ие ре 
шить эту задачу. Прошло 
совещание специалистов рай
она, на котором  эти предло
жения были детально изуче
ны, а затем мы намерены ре
комендовать их для всех.

На днях пленум райкома 
КПСС обсудил итоги работы 
III Всесоюзного съезда кол
хозников. Ш ел конкретный 
разговор о том, как лучше 
реализовать выводы съезда 
по увеличению производства 
продуктов сельского хозяйст
ва, укреплению  экономики и 
улучшению жизни на селе. Мы 
считаем, что забота партийных 
организаций о создании луч
ших производственных и бы
товых условий, вовлечение 
всех работников в активную 
деятельность позволят нам 
успешно выполнить директивы 
партии по сельскому хозяйст- 
ву.

И. РОГАЧЕВ,
первый секретарь Зырян

ского райкома КПСС.
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Стальной параллелью назы
вают проложенный в небыва
ло короткий срок самый се
верный в мире газопровод 
Мессояха— Норильск, про
тянувшийся на 264 кило
метра. Скоро строители сда
дут в эксплуатацию это унн-

Молодой коммунист Вла
димир Акшинский — один 
из лучших рабочих на Зы
рянском маслозаводе. Рабо-

кальное сооружение, и запо
лярный газ пойдет к котлам 
Норильской ТЭЦ-1.

Сейчас строители газопро
вода готовятся к опробова
нию стальной магистрали. 
Недалек день, когда они 
вручат эксплуатационникам 
символический ключ.

тая компрессорщиком холо
дильных установок, он в об
разцовом состоянии содер
жит все оборудование и ме-

НА СНИМКЕ; Норильск. 
Гвардейская площадь. Здесь 
скоро вспыхнет голубой фа
кел, возвещающий об окон
чании строительства запо
лярного газопровода Мессоя
ха— Норильск.

Фото Ю. Бармина.
(Фотохроника ТАСС).

ханизмы. Комсомольцы пе
редового предприятия района 
избрали Владимира своим 
комсомольским вожаком.

Фото в. Ефименко.

»»

ТРЕВОГИ ШКОЛЬНОЙ ТРЕХЛЕТКИ
Жизнь сегодняшней совет

ской школы стремительна. 
Давно ли перешли на новые 
учебные программы первые 
и вторые классы, а уже нуж
но готовиться к еще более 
серьезному и ответственно
му делу — переходу на трех
летнее обучение в началь
ной школе и предметному 
преподаванию в четвертых 
классах.

Что касается первых и 
вторых классов, то полуто
рагодичный опыт работы с 
учащимися говорит за ново
введение. Ребята стали боль
ше знать, интереснее прохо
дят уроки.

Переход на новые про
граммы в этом учебном году 
всех первых классов в на
шей школе осуществлен без 
каких-либо серьезных за
труднений. Главное, что он 
потребовал, это повыше
ния педагогического мастер
ства учителей, их подготов
ки к работе по новым про
граммам, усиления контроля 
и помощи учителям со сто
роны дирекции школы. Ко
роче говоря, задачи эти бы
ли нашей компетенции. И 
мы их решили. Имея хоро
ший коллектив учителей, 
мы направили в первые 
классы лучших — и наши 
первоклассники сегодня ус

пешно занимаются. Зна
ния учащихся, обучающих
ся по, новым программам, 
вполне удовлетворительные. ' 
Во вторых классах, напри
мер, с заданием справи
лись все учащиеся, 70— 80 
процентов из них и по ма
тематике, и по русскому 
языку получили хорошие и 
отличные оценки.

Трехлетнее обучение в 
начальной школе и перевод 
на предметное обучение уча
щихся четвертых классов, 
планируемый с нового 
1970— 71 учебного года, 
требуют решения многих 
серьезных проблем.

Конечно, главнейшей из 
них тоже будет проблема 
подбора и подготовки учите
лей. которым придется рабо
тать с четвероклассниками.
И тут возникает вопрос; кто 
должен работать в четвер
тых классах? Учителя-пред
метники, имеющие в боль
шинстве свое.м высшее обра
зование, или учителя на
чальной школы? Логика го
ворит в пользу учителей- 
предметннков. Потому что 
новые программы четвертых 
классов — это почти про
граммы сегодняшних пятых, 
а по некоторым разделам— и 
шестых классов. Кроме то
го, учитель-предметник смо

жет обучать своих учащихся 
без передачи их другому 
учителю с четвертого по дё- 
сять1й. класс, чего учитель 
начальнрй'.щколы сделать не 
смолФт. А  о , специальных 
предметах (пении, физкуль
туре, рисовании, возможно, 
иностранном языке) и го
ворить не приходится.

Но можно ли в школе сде
лать такой выбор? Нет, 
нельзя. Это значило бы от
лучить от школы немалый 
отряд учителей начальных 
классов. Надо, видимо, ид
ти по другому пути — пере
учивать учителей. И не 
только через курсы институ
та усовершенствования. 
Большая часть учителей на
чальной школы, которая бу
дет работать в четвертых 
классах, должна пойти 
учиться в высшие педагоги
ческие учебные заведения. 
К сожалению, не каждый 
учитель способен на это. У 
нас, например, из 12 учите
лей начальных классов 
8 проработали по 20-—30 
лет, учиться в их возрасте 
очень трудно. Вот с чем мы 
столкнемся. Однако решить 
эти трудности сегодня ни 
школа, ни районе не готовы.

Но перевод учащихся чет
вертых классов на предмет-- 
ное преподавание уже сего-
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чья это УЛИЦА:
ЧЕЙ ЭТО

Есть такой дом в дерев
не Татош Молчановского 
района. Когда-то в нем по
мещалась начальная школа. 
Но три года назад ребяти
шек перевели учиться в про
сторную, более благоуст
роенную школу соседнего се
ла Тунгусова, а школу в Та- 
тоше закрыли на замок.

Есть еще в деревне клуб. 
Клуб, правда, только од
но название. Он совершенно 
йришел в негодность. Жите
ли и пожаловались своим 
депутатам:

— Клуба нет, а рядом 
хороший дом на замке...

Депутаты, сами жители 
дерев-ни, обратились в Тун^

1'5совский сельсовет;
■— Отдайте нам школу, 

будет где культурно-массо
вые .мероприятия проврдш'ь, 
кино с.мотреть.

Сельсовет не стал возра
жать. Мало того, добился 
д.1я 'деревни через район
ную киносеть'штатной еди
ницы кпно.мсханнка.

Ожила деревня. Жнте-тн 
сами разобрали перегородку 
между двумя классами — 
получился довольно вмести
тельный зал. Сделали и кое- 
какой ремонт помещения.

Пока было тепло, все шло 
хорошо. Единственный уход, 
который требовался для 
клуба,— это открывать и за
крывать его. С этой неслож-' 
ной обязанностью успешно

дня требует решения и еще 
одной не менее важной зада
чи — расширения школьных 
ученических мест и мест в 
.школьных интернатах.

Мы, например, и сейчас с 
большим трудом размеща
ем в трех школьных зданиях 
своих учащихся: работаем в 
две смены, с 8 часов утра до 
8 часов вечера, с перерывом 
между сменами в 30 минут.

В школе нет помещений 
для групп продленного дня 

'(а  группы такие крайне не- 
обходи.мы), учебные кабине
ты перегружены часами за
нятий, нет классов домовод
ства, машиноведения, каби
нета пения, очень тесны ка
бинеты биологии и физики, 
не имеем помещения под 
школьную библиотеку.

На следующий учебный 
год число учащихся увели
чится на 100 человек, то 
есть добавится еще три клас-. 
са. Школе придется рабо
тать в три смены. А  к сен
тябрю 1971 года число уча
щихся будет 1.100 человек, 
250— 300 из них пойдут за
ниматься в третью смену.

Как же решается эта 
крайне важная и срочная 
проблема в районе? Можно 
сказать, никак. Много лет 
мы добивались строитель
ства в Первомайском новой

справлялся киномеханик.
Но вот наступилп холо

да... И тут оказалось, что у 
■клуба нет хозяина. Неко.му 
подвезти дров, прютапливать 
печи, убирать по.мещение. 
Померзли жители в холод
ном клубе — и снова к сво
им депутатам:

— Принимайте меры.
Те — в сельсовет. Пред

седатель сельсовета — в 
райфин отдел;

— Выделите деньги... 
хоть на техничку.

А  ■ у работников райфин- 
отдела железная логика:

— Техничка? Для чего? 
Клуба в Татоше за вами не 
числится, красного уголка 
тоже. Для школы? Так ведь 
школа та.м закрыта на замок

школы. В 1968 году строи
тельство новой , школы на 
640 мест разрешили. Насту
пил 1970 год, а на месте 
строительства нет даже фун- 

. дамента. Из 40 тысяч руб
лей, выделенных в этом го
ду, не израсходовано и-де- 
СЯ.ТОЙ части. ГоД' назад на 
строительную площадку бы
ли завезены блоки фунда
мента и часть кирпича. Сейг 
час сменился начальник ре
монтно-строительного управ
ления 7. II первое, что 
сделал новый руководитель 
РСУ тов. Суворов, — это за
брал строительные материа
лы от школы.

Такое же положение и со' 
школьны.м интернагом. Куда 
мы будем определять в сен
тябре 1970 года пополнение 
в 100 человек, если уже се
годня школьный интернат 
переполнен?

Мы  ̂ за перестройку 
школьных программ’, за экс-' 
перименты в нашей нелегкой 
учительской работе. Но лю
бая перестройка требует 
большого напряжения.. не 
только учительских ко.длек-̂  
тивов. Это кровное дело ме
стных Советов.

А. САБАНЦЕВ, 
Директор Первомайской 

средней школы.

три года назад.
На первой же сессия сеЛь- 

' совета депутаты отять по
ставили этот вопрос. И' ре- 

' шили: передать дом на ба
ланс совхозу.

Но директор совхоза 
-«Т>’нгусовский» А. И. Ла- 
зупшн не пожелал подаржа.

— Не надо нам на ба- 
,'ланс, — рассудил он. —.
Пусть так в клуб ходят.

Вмешались райисполком, 
.упржвлеиие се.чьского хозяй
ства,

— Возьму, возьму, —< 
сда.тся директор.

Но... эти слова он прюиз- 
нес несколько .месяцев на
зад, а дело — ни с места.

А. ГРИГОРЬЕВ.
Молчановский район.

ХО ЗЯЕВА с в о е й  Ж И З Н И
Р А З В И Т И Е  К О Л Х О З Н О Й  Д Е М О К Р А Т И И  В Н О В О М  П Р И М Е Р Н О М  У С Т А В Е  К О Л Х О З А

Одним из принципов ле
нинского кооперативного 
плана является широкая 
колхозная демократия, ока
зание коллективным хозяй
ствам политической, эконо
мической, организационной и 
технической помощи со сто
роны Советского государ
ства, рабочего класса.
. Колхоз — это общест
венная организация добро
вольно объединившихся 
крестьян, в которой сами 
члены коллективного хозяй
ства распоряжаются . его 
продуктами и г1>мущество.м, 
•направляют его деятельность 
в соответстврщ ' с законами 
Советского Государства,' ди
рективами партии н прави- 

■ тельства в интересах обще
ства. Колхозники сами вы- 

• рабатывают Устав своей ор
ганизации. Для того, чтобы 
сохранялось единство в пра
вовом регулировании дея
тельности. вырабатывается 
Примерный Устав колхоза.

Более тридцати'лет основ
ным законом колхозного 
строительства был Пример
ный Устав сельскохозяйст
венной артели*, разработан- 
:ный и одобренный Вторым

Всесоюзным съездом колхоз- 
никрв-ударников в 1935 го
ду. Он сыграл важную роль 
в укреплении и развитии 
колхозного строя. Большое 
значение для развития кол
хозной де.мократии имело 
Постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР от 
6 марта 1956 года, предо
ставившее колхозам право 
вносить в соответствии с за-i. 
■конами необходимые допол-:: 
нения и изменения в дейст
вующие у них Уставы.

Серьезные изменения в; 
развитии экономики на селе, 
происшедшие за последние 
.годы, 'привели'К ••тому, что • 
.многие положения Пример
ного Устава 1935 года уже 
не'-еоё!гветстврва,ли. Еовре.мен-. 
ному уровню развития про-̂

; нзводптельныХ сил сельско- 
:щ.'; хозяйства, характеру 
(ЙбШественных отношений в 
/деревне. Поэтому Централь
ный Комитет нашей партии 
примшл необходимым раз
работать новый Примерный 
Устав колхоза. Он был еди
нодушно принят Третьим 
Всесоюзным съездом колхоз
ников. 28 ноября 1969 года 
Центральный Комитет КПСС

и Совет Министров СССР 
утвердили Примерный Устав.

Примечательной особенно
стью нового Устава являет
ся ' дальнейшее укрепление 
и развитие колхозной де.мо
кратии. Строгое ее соблюде
ние имеет огромное- значе
ние для укрепления колхо- 

;зов, дальнейшего роста их 
экономики. Опыт показыва
ет, что там, где колхозники 
чувствуют себя хозяевами, 
они принимают активное 

■участие в общественном про
изводстве и управлении де
лами колхоза, в результате 
чего успешно развивается 
его экономика. В передовой 
статье, •«Председатель колхо
за», оп5*блнкованной во вче- ’ 
рашнеМ номере «Красного, 
знамени», рассказывалось,’ 
например, о то.м. как строго^ 
еоблюданэтся демократиче
ские основы управления де-' 
лами хозяйства в колхозе 
«Гигант» Шегарского рай
она, о председателе колхоза 
В. П; Лещене, который си
стематически информирует, 
членов артели о проделан
ной работе, о задачах, кото
рые необходимо решить. В 
«Гиганте» наиболее слож- ’

ные вопросы решаются на 
коллегиальных началах, при 
активном участии всех кол
хозников.

Колхозная демократия — 
это решение всех важных 
вопросов жизни непосред
ственно членами самого 
коллективного хозяйства, 
выборность и сменяемость 
исполнительно - распоряди
тельных н ревизионных ор
ганов, ответственность и 
подконтрольность колхозни- 
ка.м исполнительных органов 
управления и должностных 
лиц,. Это свобода критики 
со стороны колхозников дея
тельности исполнительно- 
распо))яд'ительных и ревизи
онных органов, должност
ных лиц колхоза, право кол
хозников на досрочнь^й от
зыв из органов управления 
хозяйством тех лиц, которые 
не оправдывают доверия и 
не справляются со свои.ми 
обязанностями.

В новом Уставе колхозная 
демократия получила свое 
дальнейшее укрепление и 
развитие. Это развитие идет, 
во-первых, по линии укреп
ления хозяйственной само
стоятельное ти колхозов. рас
ширения компетенции орга

нов управления. Во-вторых, 
совершенствуются формы 
участия колхозников в уп
равлении общественными 
делами, расширяется круг 
вопросов, которые решают 
они сами.

Делами колхоза управля-. 
ет общее собрание членов 
хозяйства, а в период между 
собраниями •— правление 
колхоза. В тех колхозах, где 
регулярно созываются общие 
собрания колхозников, на 
рассмотрение этих собраний 
выносятся важнейшие вопро
сы жизни, растет трудовая 
активность, укрепляется 
трудовая дисциплина. В кол
хозах «Сибирь» Бакчарского 
района, «Маяк» Первомай
ского района, «Заря» Аси- 
новского района, имени Ле
нина Чаннского района соб
рания готовятся заранее и 
проводятся с большой поль
зой для дела. На собраниях 
колхозники тщательно ана
лизируют результаты труда, 
высказывают предложения 
по лучшему использованию 
резервов, укреплению тру
довой дисциплины.

, В новом Уставе предус
мотрено, что общее собра- 
яйе членов колхоза созывает
ся правлением не менее

четырех раз в год. Правле
ние колхоза обязано созвать 
общее собрание колхозни
ков, если этого потребует не 
менее одной трети членов 
колхоза или ревизионная ко
миссия. Правление обязано 
известить колхозников о со
зыве общего собрания не 
позднее, чем за семь дней до 
собрания. Общее собрание 
имеет право решать вопро
сы, если на собрании присут
ствуют не менее двух третей 
всех членов колхоза. Реше
ния принимаются простым 
голосованием, большинством 
голосов.

В тех крупных хозяй
ствах, где созыв общих соб
раний затруднителен, для 
решения вопросов, относя
щихся к компетенции обще
го собрания, могут созывать
ся собрания уполномочен
ных, которые избираются на 
собраниях в бригадах и дру
гих подразделениях колхоза. 
Вопросы, которые решаются 
на' собраниях уполномочен
ных, предварительно обсуж
даются на, собраниях бригад, 
ферм. После принятия реше
ния на . таких собраниях 
уполномоченные на собрани
ях подразделений доклады

вают о решениях, о мерах, 
которые необходимо прове
сти в жизнь.

Расширение демократиче
ских прав колхозов и колхоз
ников проявляется также в 
совершенствовании деятель
ности исполнительно-распо
рядительных органов — 
правлений колхозов. В Ус
таве записано, что правление 
ответственно перед общим 
собранием колхозников и 
осуществляет руководство 
всей организационной, про
изводственно - финансовой, 
культурно-бытовой н воспи
тательной деятельностью.

Правление опирается на 
широкий колхозный актив, 
развивает и поддерживает 
творческую инициативу лю
дей, проявляет постоянную 
заботу об улучшении усло
вий Труда и быта колхозни
ков. Оно должно чутко и 
внимательно относиться а 
рассмотрению их просьб и 
предложений. Интересно и 
содержательно планирует и 
организует свою работу 
правление колхоза «Сиби
ряк» Зырянского района. На 
своих заседаниях оно систе
матически ставит важные 
вопросы организации колхоз
ного производства, укрепле
ния трудовой дисциплины.

Дальнейшее развитие и 
укрепление демократии на
шло свое отражение и в со
вершенствовании 5'правления 
подразделениями ко.чхоза. 
Для более широкого участия 
колхозников в управлении

общественным производст» 
вом в бригадах, на фермах,■ 
других подразделениях хог 
зяиства созываются собра
ния. По Примерному Уста
ву 1935 года бригадир наз
начался правлением на весь 
срок его полномочий. По 
ново.му Уставу бригадир из
бирается собранием бригады 
с последующим утверждени
ем его правлением колхоза. 
Бригадное собрание рассмат
ривает плановое задание^ 
отчеты бригадира, обсужда
ет мероприятия по укрепле
нию трудовой дисциплины,? 
вносит предложения о мерах ' 
поощрения и взыскания. На 
бригадном собрании изби- - 
рается совет бригады. Сове
ты бригад являются пред
ставительными органами уп-' 
равления в бригадах. Права 
и обязанности совета опреде
ляются правлением колхоза.

Повышение роли общего 
собрания, собраний бригад, - 
фер.м и правления не сннжаё- 
ет, а, наоборот,. повышает 
единоличную ответствен
ность должностных лиц кол
хоза, специалистов за порут 
ченный им участок деятель:, 
ности. Новый Устав последо-.,,, 
ватеяьно обеспечивает.: соче
тание колхозной демократии 
с принципом единоначалия., 
с персональной ответствен-- 
ностью. ■,

Широкое обсуждение кол- : 
хозннкамн решений по воп
росам жизни своего колхоза, 
с одной стороны, и яспол- • 
нение этих решейцй 'метбдо'м'"
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8 января 1970 года :КРАСНОЕ ЗНАМЯ^
НАКАНУНЕ
ВСЕСОЮЗНОЙ
ПЕРЕПИСИ
НАСЕЛЕНИЯ
Преев конференция 
для еоветеких 
I  ниостранных ж}/рналнстов

Чиелепность населения 
Советского Союза, по пред, 
водоженвю работников ста- 
■гаетшеи. составляет немно- 
тпм  более 241 миллпона че
ловек. Об этом сооОщя.т 
в января начальник ЦСУ 
СССР-, член.корреспондент 
Академии наук СССР В. Н. 
Старовсяяй на пресс-конфе
ренции для советских н 
яноетрат1ых журналистов. 
Пресс-конференция была 
организована Отделом пе. 
чатн МИД СССР в связи с 
предстоящей Пятой Всесоюз- 
яой переписью населения.

В. Н. Старовский позна
комил журналистов с про. 
граммой и организацией пе
реписи, отметив, что она яв. 
ляется частью Всемирной, 
переписи населения. ООН 
рекомендова.та всем странам 
провести ее в 1970 году нлн 
в год, близкий к яему.

К переписи, сообщил
Н. Старовский, привлека

ется около полутора миллио
нов человек, из них пример- 
в0 700 тысяч будет занято 
этой работой непосредствен- 
ЯО. Всему населению пере- 
пкечикн предложат одиннад
цать вопросов. Четверть жи
телей нашей страны опросят 
по более широкой програм
ме. Каждому четвертому 
предстоит дать ответы на 18 
вопросов. Итоги переписи 
намечено обработать с по
мощью новых электронных 
машия.

Общие сведення о чнелея- 
ностн васелевня, о его раз
делении яа городское и 
сельское, на мужчин н жен
щин будут получены в апре
ле 1970 года.

Результаты переписи на- 
селевяя. подчеркнул В. Н. 
Старовский, явятся смотром 
итогов развития Советского 
Союза, его успехов, а также 
станут базой для составле- 
няя текущих и перспектив
ных народнохозяйственных 
плавов.

В заключение начальник 
ЦСУ СССР ответил на воп

1Д0КУМЕНТЫ РАССКАЗЫ ВАЮ Т
A upeK m uhl Главного командования Красной А р м и и — i 9 i 7 — i 9 2 0  годы

Нюнь 1919 года. Молодая 
Красная с ве.тнчай-

■шим напряжением сил сра
жается с белогвардейскими 
полчищами за цитадель Со
ветской в.тастп на Волге — 
город Царицын. Вождь про
летарской революции В. И. 
.^енин пристально следит за 
обстановкой у Царицына и 
принимает все меры к тому, 
чтобы удержать город. В ад
рес Реввоенсовета Южного 
фронта летит шифрованная 
телеграмма:

«Только что узнал от пу
тейцев, что связи с Царицы
ном по железной дороге яег 
с 18 числа. Головная стан
ция, по их словам, — Лог. 
Верно ли это? Если верно, 
поче.му скрывали и не доно
сили? Какие меры приняты 
к восстановлению положе
ния? Достаточно ли вы да
ли пополнении, патронов и 
снарядов 10 армии? Если 
недостаточно, даете ли сей
час и каки.ч путем? 10 ар
мия йталуется на недоста
ток. Снова н снова обращаю 
ваше внимание на сугубо 
важное значение Царицына. 
Дана ли., директива не сда
вать Царицын, держитесь ли 
вы ее вполне определенно 
или есть другое мнение? От
вечайте точно и срочно. Ле
нин».

Процитированные нами 
строки — это лишь один из 
многн.ч' сотен исторических 
доку.ментов, которые лако- 
ничны.м, директивным язы
ком повествуют о незабы
ваемых событиях времен 
иностранной военной интер

венции и гражданской вой
ны. Многие из этих докумен
тов до сих пор были неизве. 
стны массово.му читателю, 
или вовсе не публиковались. 
Ныне они собраны и изданы 
фуида.ментальной книгой; 
«Директивы Главного ко
мандования Красной Ар
мии».

К печати книга подготов
лена советскими историками 
и архнвнста.мн, в свет выпу
стило Военное издательство 
Министерства обороны
СССР. Уже тот факт, что 
подобное издание осущест. 
влено впервые, дает основа
ние считать его значнтель- 
НЫ.Л1 событием в советской 
историографии.

Сборник открывается до. 
кументамн, относящимися к 
борьбе советского народа с 
первыми очагами контррево
люции и не.мецки.ми оккупан
тами. Здесь впервые публн- 
куе.Мые приказание Главно- 
ко.мандующего Н. В. Кры
ленко ко.мандованию Север
ного и Западного фронтов о 
мерах по предотвращению 
дальнейшего продвижения 
не.ме.цких войск: обращение
к Совета.м городов прифрон
товой полосы с призывом 
приостановить наступление 
немецких войск — от 22 
февраля 1918 года; дирек
тива высшего военного сове
та о создании участков за
весы и районов обороны — 
от 5 марта 1918 года и дру
гие документы.

С большим интересом чи
таются обращение Совнар
кома «Ко всему населению»

— призыв к борьбе с ,контр- 
революционнымн восстания
ми Каледина и Дутова; по
становление Совнаркома об 
учреждении Высшего Воен. 
кого Совета, подписанное 
Ленины.м: телеграм.м^ В. И. 
Ленина Н. И. Подвойско.му, 
определяющая функции спе
циально созданного для орга
низации обороны страны 
Высшего Военного Совета.

Документы второго разде
ла вызваны к жизни нача
лом открытой военной ин
тервенции .Оптанты и рас- 
ширение.м гражданской вой
ны. Среди них — материа
лы, отражающие мероприя
тия молодой Советской рес
публики по образованию 
фронтов вооруженной борь
бы, особенно Северного, Во
сточного и Южного; дирек
тива о создании резерва 
Главкома: докладная запис
ка Главко.ма на и.мя Ленина 
и Сталина о принятых мерах 
по улучшению положения 
Царицына; предписание Ле
нина о необходи.мости все
мерного усиления Восточно- ' 
го фронта.

Материалы последующих 
разделов рассказывают о 
деятельности Главного ко
мандования по руководству 
вооруженной борьбой. В них 
широко представлены реше
ния Центрального Комитета 
Ко.ммунистической партии, 
указания и пнсь.ма В. И. Ле
нина, определяющие направ
ления главных ударов в хо
де гражданской войны, меры 
по укреплению фронтов и 
армий, созданию н яспользо-

1 Г Г

росы журналнетов
(ТАСС).

С О В Е Т
ПАРТКОМОВЦЕВ

в  То.мском городско.м ко
митете К Ц ее состоялся, се
минар партийных работни
ков высших учебных заве
дений. В ней приняли уча
стие-’ члены вузовских пар
тийных комитетов И' бюро, 
секретари факультетских 
партийных организаций.

Доклад о стиле и методах 
партийной работы сделала 
заведующая отделом пропа
ганды и агитации горко.ма 
КПСС Л. С. Катаева.

Выступившие на семина
ре секретари, члены партко
мов и секретари факультет
ских бюро рассказали о сво
ем опыте в составлении пар
тийных планов, в организа
ции их выполнения. Воль
той  разговор состоялся о 
методах и фор.мах воспита
тельной работы среди сту
денчества и преподаватель
ского коллектива. Участни
ки конференции обменялись 
опытом работы по подго
товке h ленинскому юбилею.

Коммунист— 
член руководства 
английского профсоюза

ЛОНДОН, 5 января. 
(ТАСС). Член Компартии 
Великобритании Сид'Истон 
избран в национальный ис- 
полко.м крупнейшего в Анг
лии профсоюза транспорт
ных к неквалифицирован
ных рабочих, сообщает газе
та «Файнэпшл тайме».

Сид Истон — первый 
коммунист, избранный в 
члены национального испол
кома этого профсоюза после 
отмены в 1968 году запрета 
па избрание членов КП В в 
его руководящие органы.

Т Р Е Б О В А Н И Е  

ФРАНЦУЗСКИХ КОММУНИСТОВ
П.АРИЖ. 6 января. 

(Т.АСС). Французская ком
мунистическая партия зая
вила протест против «резко
го роста цен. который яв
ляется новы.м и серьезным 
ударом по жнзненно.му уров
ню трудящи.хся н. огромного 
большинства французов».

Нынешний каскад роста 
цен. говорится в ко.м.мюннке 
Политбюро, ФКП, делает 
еще более настоятельным 
удовлетворение законных

требований, выдвигаемых 
трудящимися н их се.мья.ми, 
в частности — повышение 
покупательной способности 
всех категорий тр^щящнхся 
и ее гарантирование посред
ством введения подвижной 
шкалы зарплаты в зависи. 
мости от роста цен, увеличе
ние се.мейных пособий и 
снижение налогов на про
дукты широкого- потребле
ния, сокращение продолжи
тельности рабочей недели.

НОВОЕ О СОСТАВЕ ЛУННЫХ ПОРОД
Н Ь Ю -Й О Р К , 6 января. 

(Т А С С ).  В Хьюстоне (штат 

Техас) проходит научная кон

ференция, посвященная ито

гам изучения первых образ

цов .чунных пород. На ней бы
ли приведены некоторые но
вые данные. Так, например, 
при более тщательном анализе 
лунных образцов ученые во
преки прежним представлени
ям обнаружили незначитель
ное количество таких драго
ценных мета.члов, как золото и 
серебро. Как сообщает из 
Хьюстона агентство Ю П И , 
выступая на конференции, уче
ный Чикагского университета 
Эдвард Андерс подчеркнул.

что содержание золота в лун
ной почве настолько ма.\о, что 
для получения одной унции 
золота (28 3 г) нужно было 
бы переработать 4,5 т лунной 
породы. По его мнению, 98 
проц. всего «лунного золота» 
доставляется на Луну метеори- 
та.чи, сообщает агентство А П .

Ученые сообщили также, что 
ими обнаружен новый, доселе 
не известный, минерал желто
ватого цвета с большим содер
жанием железа. Название ему 

пока еще не дано.

На конференция было вы

сказано неско.лько предполо

жений относительно проис

хождения Луны. Однако, как

отхеечает газета «Нью -Йор« 
тан.мс», происхождение Луны 
«по-прежнему окутано покро
вом таинственности».

Профессор Калифорнийско
го технологического института 
д-р Вассерберг заявил, что 
удалось определить возраст 
различных образцов .лунных 
пород. Таким образом, есть 
основания полагать, что Луна 
образовалась по меньшей мере 
4,6 миллиарда лет назад. «Это 
означает, —  подчеркнул уче
ный, —  что Луне столько же 
лет, ско.лько самой Солнечной 
системе, и наш спутник гораз
до старше, чем это считалось 
до первой высадки че,ловека 
на Луну».

«диноличных распоряжений 
руководителей, с другой, и 
образует сочетание принци
па колхозной демократии с 
принципом единоначалия, 
составляющее саму сущ
ность организации управле
ния в колхозах.

Центральное место среди 
всех руководящих должно
стных лиц колхоза занимает 
председатель. Опыт колхоз
ного строительства наглядно 
показывает, что обществен
ное хозяйство успешно раз
вивается в тех колхозах, во 
главе которых стоят способ
ные, политически и техни
чески грамотные, культур
ные и пре^данные колхозно
му делу люди, умеющие 
сплотить колхозников и уме
ло руководить коллективным 
хозяйством.

Для руководства отдель
ными отраслями деятельно
сти правление назначает из 
числа членов колхоза или 
принимает на работу по тру
довому договору специали
стов. Бо.тьшим авто-ритетом 
пользуется у тружеников 
колхоза «Рассвет» Перво
майского района главный аг
роном В. Е. Соломина, деле
гат Третьего Всесоюзного 
съезда колхозников, пре
красный специалист, способ
ный организатор. Она всегда 
Е первых рядах борьбы за 
культуру земледелия, повы
шение урожайности, хозяй
ское отношение к земле. 
В. Е. Соло .мина делает очень 
многое по повышению агро

технических знании среди 
членов колхоза, она . строго 
относится к любым наруше- 
ния.м те.чнолопш сельскохо
зяйственного производства.

В современных условиях 
развития нашего государства 
исключительно важное зна
чение приобретает народ
ный контроль за госу- 
дарственны.ми н обществен
ными органами. В силу того, 
что колхозники являются 
хозяева.ми своей коллектив
ной собственности и управ
ляют ею на де.мократических 
началах, они ' осуществляют 
и контроль над деятель
ностью всего аппарата уп
равления. Для этого в колхо
зе избирается ревизионная 
комиссия, которая системати
чески проверяет работу 
правления и всего управлен
ческого аппарата, в частно
сти главного бухгалтера и 
всей бухгалтерии колхоза. 
Ревизионная комиссия изби
рается общим собранием на 
три года. В целях объектив
ности не допускается избра
ние в состав ревизионной 
комиссии членов правления 
и лиц, состоящих в близких, 
родственных отношениях с 
членами правления, а также 
таких должностных лиц кол
хоза, как кладовщик, кассир, 
бухгалтер, заведующие от
делениями. Ревизионная ко
миссия отвечает за свою ра
боту только перед общим 
собранием колхозников или 
собранием 5’полно.моченных.

Дальнейшее развитие кол

хозной демократии в новом 
Примерном Уставе нашло 
свое выражение и в том, что 
выборы правления, предсе
дателя и ревизионной ко
миссии проводятся открытым 
или тайным голосованием по 
усмотрению общего собра
ния колхозников. Колхозни
ки могут досрочно отозвать 
из выборных органов или ос
вободить от должности лю
бого работника, не оправдав
шего доверия, не справляю
щегося с порученным делом.

В условиях все нарастаю
щего процесса сближения 
двух форм социалистической 
собственности колхозная де
мократия, касавшаяся ра
нее только внутренней си
стемы управления в каждом 
отдельном хозяйстве, теперь 
начала выходить за рамки 
отдельных колхозов. Колхоз
ники привлекаются к -уча
стию в управлении не толь
ко делами свой сельхозарте
ли, но и дела.ми других ор
ганизаций, связанных своей 
деятельностью с колхозами. 
Такое явление наблюдается 
прежде всего в связи с соз
данием межколхозных и сов
местных колхозно-государ
ственных пронзводственно- 
хозяйств.енных организаций. 
Для дальнейшего развития 
колхозной демократии в рай
онах, областях, краях, рес
публиках и в центре созда
ются Советы колхозов. Ре
шением Третьего Всесоюзно
го съезда колхозников создан 
Союзный Совет колхозов. В

ближайшее время будут .из
браны районные, областные 
(краевые) и республпкан- 
скне Советы колхозов. Этим 
демократически.м органам 
предстоит коллективно об
суждать наиболее важные 
вопросы деятельности колхо
зов, обобщать опыт органи
зации производства н выра
батывать рекомендации по 
более полному использова
нию резервов роста общест
венного производства.

Колхозы — школа комму- 
низ.ма для крестьянства. 
Статьи нового Устава под
тверждают это положение 
программы КПСС. В положе
ниях Устава раскрыто содер
жание организационно-произ
водственных и воспитатель
ных задач применительно к 
современному этапу комму
нистического строительства. 
Устав указывает меры, на
правленные на переустройст
во деревни, на улучшение 
жилищно-бытовых условий 
тружеников сельского хозяй
ства, способствует повыше
нию общеобразовательного и 
культурно-технического уров
ня колхозников. Он предо
ставляет всем членам кол
хоза право активного уча
стия в приумножении обще
ственной собственности, в 
управлении делами своего 
хозяйства.

В. ВОЛОВИЧ, 
кандидат юридических 
наук, доцент Томского 

университета.

ванию стратегических -резер
вов.

Большое ксгличество доку
ментов собрано в четверто.м 
разделе, который отражает 
наиболее напряженный пе
риод гражданской войны с 
.марта 1919 года по .март 
1920 года, когда молодая 
Красная Армия нанесла тя
желое поражение объединен- 
ны.м силам международного 
и.мпериализма и внутренней 
контрреволюции. По этим 
доку.мента.м легко просле
дить, какие были отданы 
распоряжения высшими ор- 
гана.ми военного управления 
фронтам и ар.миям для раз- 
гро-ма белогвардейских ар
мии Колчака, Деникина и 
Юденича.

Завершающий раздел 
сборника отражает период 
боевых действий Красной 
Ар.мии на последнем этапе 
гражданской войны. когда 
был дан вооруженный отпор 
буржуазио-по м е щ и ч ь е й 
Польше и осуществлен раз
гром белогвардейской ар.мии 
Врангеля.

Особый интерес представ
ляют вк.люченные в сборник 
ленинские документы и до- 
ку.менты Центрального Ко
митета Ком.муннстическон 
партии. Опубликованные 
в.месте с документа.ми выс
ших органов военного уп
равления Красной Армии, 
они значительно глубже и 
полнее раскрывают страте- 
•гнческое руководство вели
кого вождя обороной' стра
ны и наглядно иллюстриру
ют деятельность Главного

командования по выполне. 
нию тех задач, которые ста
вили перед ними В. И. Ле
нин, Центральный Ко.митет 
партии и Советское прави
тельство.

Составители сборника 
снабдили издание богатым 
научно-бправочным .материа
лом, облегчающи.м его ис
пользование в научных це
лях. Среди приложений к 
сборнику и.меется также 
«Перечень доку.ментов Глав
ного ко.мандовапйя, не во
шедших в сборник». Цен
ность его не вызывает сом
нений, поскольку к каждо.му 
Из документов этого перечня 
дана аннотация с указани
ем вы.ходных данных архи
вов.

Почти все публикуемые в 
сборнике документы, как 
правило, приводятся пол- 

. ностью. Исключение состав
ляют записи переговоров по 
прямо.му проводу, которые 
даны с некоторыми извлече- 
кич.мн. В 1 снегах публикуе- 
мьж документов полностью 
со.транены все стилистиче
ские особенности и выраже
ния, присущие военной до- 
;-;у\1ентацни того времени.

Сборник «Директивы 
Главного командования 
Красной Армии» (1917— 
1920) рассчитан на исследо
вателей гражданской войны, 
военных историков и препо
давателей. Однако большой 
интерес представляет он и 
для .многочисленных читате
лей, изучающих историю 
СССР
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ВСЕГДА НА СТРАЖЕ

Зорко стерегут морские рубежи нашей Родины Mopnim. 
пограничники Н-ской части Краснознаменного Северо- 
Западного пограничного округа. Днем и ночью, зимой к 
летом, в шторм и ураган они выполняют свою не легкую, 
но почётную задачу.

НА СНИМКЕ: пограничные корабли в походе. Ив не- 
реднем плане — молодой матрос-артиллернст Владимир 
Тимченко.

Фото П. Кузнецова. (Фотохроника ТАСС).

СИЛА П А Р Т И И -В  ЕЕ ЕДИНСТВЕ
ПРАГА, 6 января. 

(ТАСС). «Руде право» опуб
ликовала интервью Первого 
секретаря ЦК КПЧ Густава 
Гусака. За истекший год, от
метил он, в Чехословакии 
произошли важные измене
ния. В партии и во всем об
ществе были восстановлены 
марксистско-ленинские прин
ципы, сторонниками которых 
становятся все здоровые си
лы нашей партии и нашего 
общества. Это немало по 
сравнению с имевшими ме
сто хаосом, беспорядка.ми, 
напряженностью, кризнса.ми. 
Восстановлена руководягцая 
роль партии, постепенно ук
репляются общественные ор- 
ганизацпп п государственные 
органы. ■ Сделан довольно 
бо.тьшой шаг вперед в эко
номике. Мы лишили правые 
вражеские силы главных 
средств власти — в печати, 
государственных органах и 
и т. д.

Г. Гусак подчеркнул да
лее, что переломом, поворо
том в развитии общества 
стал апрельский пленум ЦК 
КПЧ, наметивший путь вы
хода из кризиса. Сегодня, по 
истечении вось.мп .месяцев, 
заявил он, можно сказать, 
что линия, разработанная на 
апрельском пленуме н кон
кретизированная на майском 
и сентябрьском пленумах, 
одержала верх в централь
ном, областных и районных 
звеньях.

За последние месяцы, про
должал он, была проделана 
большая работа по очище
нию государственных орга
нов от антпсоциалнстнчёских 
и правых сил. Сфера госу
дарственной власти оказа
лась серьезно подорванной в 
самой своей основе. В 1968 
го,ду, да еще и раньше, была 
практически предана забве
нию идея, что социалистиче
ское государство представ
ляет собой инст1тумент вла
сти рабочего класса и всего 
трудового народа, инстру
мент, направленный на за
щиту интересов социалисти
ческого строительства, защи
ту целей социализма от тех, 
кто хотел бы помешать их 
достижению.

После апреля мы присту
пили также к осуществле. 
нию курса экономической 
консолидации, т. е. вступили 
на путь, который прежде ■ 
всего направлен на устра
нение опасных тенденций, 
продолжал Г. Гусак. Спустя 
полтора года Президиум ЦК

снова начал заниматься эко
номическими проблемами. 
Правительство немедленно 
приняло меры против разви
тия инфляции.

В настоящее время мы 
пересматриваем всю эконо
мическую политику. От кон
цепции фактически неплани- 
руемого, но существу сти
хийного развития, от концеп
ции, которую Шнк II компа
ния протащили в практику и 
которая открывала огро.м- 
ные возможности для махи
наций за счет общества, мы 
вновь переходим к плановой 
системе ведения социалисти
ческого хозяйства.

Г. Гусак напомнил, что 
летом 1968 года в Чехосло^ 
вакин речь шла о попытке 
отторгнуть страну от социа
листического лагеря с по
мощью внутренних измене
ний, добиться такого состава 
политического руководства, 
которое позволило бы пере
вести Чехословакию «тихим 
путем» на'другой берег. На
ши соцна.тнстнческпё соседи 
не Mor.-iii "оставаться равно
душными к тому, что проис
ходило на их границах, что 
происходило в союзнической 
страйе.

Ныне нам удалось в тече
ние нескольких -Месяцев до
биться полного доверия .меж
ду на.ми и Советски.м Сою
зом и други.ми союзника.ми 
не с помощью красивых 
слов, а благодаря тенденции, 
которая утвердилась в раз
витии внутри Чехословакии, 
развитии, доказавшем, что 
новое руководство КИЧ че
стно стремится к консолида
ции положения в Чехос.чова- 
кии как социалистического 
государства в полном соот
ветствии с нашими нацио
нальными и интернациональ
ными интересами. Сегодня 
можно без преувеличения 
сказать, что с нашими союз
никами у нас существуют 
подлинно дружеские отноше
ния. Это оказывает, естест
венно. воздействие и на все 
менсдународное рабочее дви
жение. Большинство комму
нистических партий сегодня 
поддерживает этот процесс, 
позитивно расценивает раз
витие в Чехословакии, счи
тает нашу партию марксист
ской, в трудных условиях 
стремящейся к принципна.чь-' 
ному решению проблем, По- 
это.му на московском Сове
щании коммунистических 
партий наша партия заняла 
свое традиционное место и

восстановила свою честь ре
волюционной партии.

Международное положе
ние Чехословакии в целом 
улучшилось н укрепилось.

Касаясь январского пле
нума 1968 года, Г. Гусак 
сказал: В политике нашей
партии мы будем использо
вать все положительное, 
что было на любом этапе. 
Одновре.менно будем устра
нять все отрицательное.

Г. Гусак подчеркнул далее 
необходимость укрепления 
партии, указав, что услови
ем этого является возврат! к 
ленинским принципам вну. 
трипартийной жизни.

Г. Гусак говори.! далее о 
задачах партии в борьбе' про
тив правых сил. В первую 
очередь, отметил он, необхо
димо политшТёски разбить 
правые силы, политически 
разбить их концепцию, их по
зицию, аргументы, демаго
гию. Необходимо показать их 
несовмести.мость с марксист
ским пониманием социали
стического общества. В этом 
иаправлеини уже проделана 
большая работа, но мы дол
жны продолжать ее. показы
вать опасность, к кото!Х)й 
вели неправильные взгляды 
в политике, в экономике, в 
международных отношениях.

Вторая задача, которую, 
как я считаю, в опреде.чен- 
нон .мере нам также удалось 
выполнить, состоит в необ
ходимости разбить правые 
силы В- партии как организо
ванное целое. Партия долж
на быть единой н сплочен
ной на марксистских прин
ципах. В ее рядах не может 
существовать никакая орга
низованная правая группа, 
как это было в позапрош.том 
году II в первом полугодии 
прошлого года.

Третья задача состоит в 
том, чтобы вернуть на пра
вильные марксистские пози
ции людей, введенных в за
блуждение: ес.чи, конечно, 
они не являются сознатель
ными подстрекателями, их 
необходимо перевоспитывать 
в честных членов партии. 
Каким способом? Путем 
убеждения, честной полити
ческой работы и развития их 
непосредственной активно
сти.

П, наконец, в-четвертых. 
Кто слншко.м сильно ском
прометировал себя и умыш
ленно нанес вред партии, кто 
продолжает оставаться на 
неправильных позициях, про
тиворечащих программе, це

лям и задачам партии, с те
ми партия должна разойтись.

Первый секретарь ЦК 
КПЧ сообщил, что будет про
изведен обмен партбилетов. 
Обмен партбилетов уже дав
но предус.матривался, сказал 
он. В прошлом году он был 
отложен, ибо для этого не 
было условий. Сейчас мы 
хотим использовать обмен 
партбилетов для повышения 
уровня политической созна
тельности и активности всех 

. членов партии,
.. Татш.м образом, мы хотим 
достичь более высокого уров
ня идейно-политической 
сплоченности всей партии и 
более высокого . уровня. ее 
дееспособности. Мертвые ду
ши в партии нам не помогут, 
а тем более нам не помогут 
враждебно настроенные лю
ди. -Мы не хотим лишиться 
ни одного честного члена 
партии, но не хотим также 
допустить того, чтобы в пар
тии укрывался враг. Мы бу
дем следить за ходом врей 
кампании с тем, чтобы она 
не превратилась в сведение 
этичных счетов. '

По воиросу о подготовке 
съезда, шртш! ..и выборов в 
представительные органы 
Г. Гусак.сказал: . Условием 
съезда является внутренняя 
консолидация партии. Борь
ба внутри партии разложила 
целые организации. После 
преодоления такого положе
ния, чему должен способст
вовать н обмен партбилетов, 
партия будет подготовлена 
для проведения всей кампа
нии — отчетно-выборных 
собраний и самого съезда.

До съезда мы хотим ори
ентировать партию на глав
ные, позитивные политиче
ские цели. Партия является 
руководящей политической 
силой в нашем обществе, ее 
внутренняя консолидация 
является предпосылкой по. 
литической консолидации го
сударства. Поэтому на про
ведение выборов нужно-рас
считывать после съезда пар
тии. Мы не будем излишне 
затягивать эти сроки; одна
ко в интересах успешного хо
да съезда и выборов мы не 
можем искусственно сокра
щать их. Развитие положе
ния в этом году конкретно 
укажет нам сроки для обеих 
кампаний. Вот почему мы 
также говорим, что 1970 год 
мы считаем годок заверше
ния процесса консолидации 
в партии и в нашем общест. 
ве.

’ '
....

ш

БАХРЕЙН
У восточного побережья 

Аравийского полуострова, 
таи, где в лазурные воды 
ПерсядсхогО залнва врезает
ся полуостров Катар, нахо
дится группа коралловых 
островов. Бахрейн — так на
зывается ара^кое шейхство, 
расположенное на этих жи
вописных, покрытых паль
мовыми ^щамн островах. 
Столица Бахрейна — Мана. 
ма — город контрастов, где 
в причудливых формах 
столкнулись век минувший и 
век нынешний.

Судьба жителей Бахрейн- 
скхх островов трагична. 
Персы, турки, европейские 
колонизаторы оставили здесь 
следы своего владычества. 
Начиная с начала прошлого 
века, они находятся нод гне
том Великобрнтаннн.

НА СНИМКЕ: восточный 
базар «сук» расположен в 
самом центре Манамы.

(Фотохроника ТАСеХ
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РАССКАЗЫВАЕМ О СЛУЖБАХ БЫТА

ДОКТОРА
ГОЛ^'БОГО
Э К Р А Н А

В быт советских людей 
прочно вошло телевидение. 
Только в нашей области — 
около 80 тысяч телевизоров 
и телераднол, свыше 100 
тысяч радиоприемников, маг
нитофонов, магниторадиол и 
проигрывателей.

Каждый аппарат со време
нем требует ремонта. А  ка
кая, для этого база?

До 1967 года она была у 
нас представлена тесными 
полукустарными мастерски
ми, в 1;оторых не хватало 
оборудования. Приемные 
пункты находились в ветхих, 
неприспособленных помеще
ниях. Ре.монтом радпотеле- 
впзпонно!! аппаратуры в 
г. Томске и области занима
лись управление связи, за
вод по ремонту бытовой тех
ники . II комбинаты бытового 
обслуживания. Безусловно, о 
хороших результатах ремон
та говорить не прн.ходилось.

В 1967 году все мастер
ские г. Томска II области бы
ли объединены в одно голов
ное предприятие — област
ную дирекцию по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры, задача которой— обес
печить быстрый II хороший 
ремонт радиотелевизионной 
аппаратуры. Для этого надо 
было совсем «немного»: хо
рошо оборудованные мастер
ские и высококвалифициро
ванные, кадры.

Прошло три года. Уда
лось ли нам решить постав
ленную 'задачу? В основном 
да. Сейчас мы располагаем 
четырьмя хозрасчетными 
радиотелевизионными ателье 
(с объемом услуг от 70 до 
160 тысяч рублей в год у 
каждого). За каждым ателье, 
филиалом закреплен опре
деленный микрорайон.
Ателье и крупные филиалы 
оснащены новым оборудова
нием. Необходимые конт
рольно-измерительные при
боры имеет каждый филиал.

Производственная пло
щадь за три года увеличи
лась на 600 квадратных мет
ров. Возьмем, к примеру, 
ателье Л1> 4, что расположе
но по переулку Тихому, 
20-а. До 1968 года здесь бы
ла кустарная мастерская 
площадью в 40 квадратных 
метров. Сейчас это совре
менная телевизионная ма
стерская, которая занимает 
300 квадратных метров. К 
услугам заказчика простор
ный зал — здесь работают 
техник-прпемщпк и диспет
чер. В других помещениях 
разместились мастерские по 
ремонту телевизоров, радио
приемников, стабилизаторов 
напряжения и т. д. Орга
низована линейная служба. 
Теперь жители улиц Карла 
Маркса, Войкова, Розы 
Люксембург, Большой Под
горной, поселка Черемошнп- 
ки, проспекта Ленина вызы
вают специалиста на дом по 
телефону, письмом или не
посредственным заказом в 
ателье. Наш мастер в услов
ленный час приходит по вы
зову и делает все, что надо.

Во всех телевизионных 
ателье и крупных филиалах

прием заявок и аппаратов в 
ремонт производится шесть 
дней в неделю, с 9 до 19 ча
сов, без перерыва на обед. 
Такой график работы поз
воляет заказчикам в любой 
свободный чао позвонить по 
телефону или в обеденный 
перерыв самому . зайти в 
ателье. Растет поток зака
зов.

Мелкие филиалы работают■ 
тоже шесть дней в неделю. 
Кстати сказать, опыт пере
довых московских радиоте
левизионных ремонтных 
служб показывает, что , -вы
годнее всего перейти па бес
прерывную рабочую неделю 
без выходных. Это удобно 
для населения и экономиче
ски выгодно предприятию. 
Мы. изучаем подобный опыт 
работы II в недалеком буду
щем постараемся применить 
его у себя.

Основной объем работы 
выполняется на дому у за
казчика. В зависимости от 
сложности радиомеханик 
получает 7— ГО нарядов за 
смену. Он имеет компактный 
чемоданчик, где есть все 
необходимое для ремонта. 
По случается так, что неис
правность аппарата в домаш
них условиях устранить 
нельзя. Тогда радиомеханик 
сообщает об этом в ателье. 
На место выезжает машина 
предприятия. Она отвозит 
телевизор пли радиоприем
ник в мастерскую, где его 
отремонтируют и через 7—■ 
10 дней доставят обратно. 
Если заказчик пожелает от
везти радиоаппарат в ма
стерскую без предваритель
ной проверки специалистом, 
к его услугам также авто
транспорт дирекции.

Во всех ателье освоена 
технология модернизации 
(переделки) старых марок 
телевизоров («Рекорд», «Р у 
бин» и т. д.) на кинескоп с 
большим размером изобра
жения. Этот вид услуг поль
зуется у населения боль
шим спросом. Освоена так
же технология установки 
многопрограммного переклю
чателя (блока ПТК) в теле
визоры старых марок.

В текущем году введен 
новый типовой прейскурант 
на ремонт телевизоров и те
лераднол. Он значительно 
выгоднее для населения. 
Теперь владелец телевизора 
не оплачивает выполнение 
таких работ, как определе
ние неисправности, вызов 
радиомеханика на дом (в 
черте города), направление 
телевизора пли телерадиолы 
в мастёрскую. Не оплачива
ет он также выход радиоме
ханика на дом, если тот при
шел, например, когда хозяи
на нет дома пли отсутствует 
электроэнергия и т. п.

Во всех ателье и филиа
лах введена новая форма 
обслуживания; выполнение 
заказа по срочному тарифу. 
По желанию заказчика ре
монт аппарата можно произ
вести в день вызова, но с 
доплатой за срочность.

Для обслуживания сель
ского населения организова

ны филиалы пока в девяти 
районах (5 филиалов — в 
Томском районе, по 2 фи
лиала — в Шегарском, 
Кожевниковском, Кривоше- 
инско'М, по одному — в 
Молчановском, Асиновском, 
Первомайском, Зырянском, 
Колпашевском. Скоро мы. 
создадим филиалы также в 
Чапнскрм, Александровском, 
Парабельском п Верхнекет- 
ском районах.

Есть две передвижные ма
стерские: одна обслуживает 
жителей Томского района, а 
другая — жителей Кожевни- 
ковского, Шегарского и Кри- 
вошеинского районов.

.Благодаря специализации 
и концентрации, внедрению 
совершенного оборудования 
II передовых методов работы, 
нам удалось за три года 
увеличить объем услуг почти 
в два раза. Только за 1969 
год население в сравнении с 
прошлым годом получило 
услуг на 18 процентов, а на 
селе — на 190 процентов 
больше. Все три квартала 
текущего года коллектив 
удерживал первое .место в 
соревновании коллективов 
предприятий местной про
мышленности , н комбинатов 
бытовых предприятий обла- 
'стп. йТы .сейчас почти не по
лучаем жалоб на плохое ка
чество, ремонта.

В первую очередь заслуга 
тут принадлежит, квалифици
рованным мастерам своего 
дела Ю. В. Пшеничникову, 
В. А. Самусеву, П. В. Сема- 
нюку и другим.

Кадры для нас готовит 
томское профессионально- 
техническое учгшище Л'о 6. 
Ежегодно оттуда приходит 
группа выпускников. Снача
ла ребята проходят произ
водственную практику, за
тем сдают экзамены на раз
ряд. Многие из них стали 
неплохими специалистами.

Большую помощь в рас
ширении производствен и ых 
площадей, оснащении ма
стерских нам оказывает об
ластное управление бытового 
обслуживания населения.

Бо.тьшпнство руководите
лей местных Советов предо
ставляет в районах не толь
ко производственную пло
щадь для филиалов, но и 
жилплощадь д.пя специали
стов. Особенно внимательно 
к нам относятся руководите
ли Кожевнпковского, Шегар
ского, Иерво.майского, Зы
рянского районов. К сожа
лению, я не могу этого cica- 
зать о руководителях Том
ского, Асиновского II Кол- 
пашевского районов. Вопрос 
о расширении площади для 
радиомастерской в г. Асине, 
например, решается уже два 
года.

В нашей области радио
телевизионной аппаратуры 
становится все больше и 
больше. Только за последние 
четыре года томичи приобре
ли 140 тысяч телевизоров, 
телерадиол, радиоприемни
ков, магнитофонов.

Коллектив Областной ди
рекции по ремонту радиоте
левизионной аппаратуры 
приложит все усилия, чтобы 
быстро удовлетворять прось
бы заказчиков. Думаем, что 
этому во многом будет спо
собствовать внедрение або
нементной системы обслу
живания.

А. ЕРЕМКИН, 
директор областной ди
рекции по ремонту ра
диотелевизионной аппа

ратуры.

НОВАЯ ЗДРАВНИЦА
Многим томичам проф

союзные организации пред
лагают путевки в дом отды
ха «Голубой залив». Но 
есть немало случаев отказа 
от них. Не зная достоприме
чательностей новой здравни
цы, люди намереваются 
провести свой отпуск в более 
привычном месте, просят пу
тевки в другие дома отдыха. 
II зря это делают. Я недав
но отдыхал в «Голубом за
ливе» и очень доволен.

...«До «Голубого залива» 
и далеко, и близко. Все зави
сит от того, когда и на чем 
акать. Нет времени? Отправ
ляйтесь самолетом. Серебри
стый «И Л » доставит вас к 
«дикому брегу» Иртыша за 
несколько часов. Но если вы 
решили отдохнуть, как гово
рят, с чувством, с толком и 
расстановкой, берите билет 
на поезд.

Разве забудутся ночные 
зарницы, полыхающие над 
заводами индустриального 
Кузбасса, столицы седого 
Алтая Барнаула, раски
нувшегося над Обью!

©  СПОРТ

Но истинная поэзия приро
ды ожидает пассажира в 
Усть-Каменогорске, где он 
сменит купе вагона на салон 
ракеты. Глиссер мчится 
вверх по Иртышу навстречу 
плотине Бухтарминской 
ГЭС. Иртыш катит свои 
волны! зажатый грядами жи
вописных гор. И вдруг все 
исчезает. Из сказочного цар
ства природы вы переноси
тесь в сказку, созданную 
трудом II волей людей: ра
кета замирает перед железо
бетонной громадой, перего- > 
родившей буйный Иртыш. 
Судно оказывается в плену 
шлюзовых камер, которые в 
четыре приема поднимают 
его на 64-метровую высоту.

И вот ракета уже на про
сторах образованного плоти
ной гидроэлектростанции 
Бухтарминского моря. Еще 
час пути, и взору открывает
ся залив с белокаменными 
трехэтажными корпусами у 
подножья лесистых гор. Это 
и есть дом отдыха «Голубой 
залив».

К вашим услугам здесь

В*

МОСКВА. На сцене фи
лиала МХАТ Союза ССР 
имени М. Горького осущест
влена постановка нового 
спектакля «Соловьиная
ночь» лауреата Ленинской 
премии В. Ежова.

В нем рассказывается о 
. первых послевоенных днях 
жизни солдат и офицеров 
Советской Армии в одном из 

, немецких городов, о совет
ском сержанте, полюбившем 

.немецкую девушку.

Режиссер — народный ар
тист СССР В. Я. Станицыи, 
художник А. Л. Окунь.

НА СНИМКЕ; сцена из 
спектакля.

.Фото в. Егорова.
(Фотохроника ТАСС).

ЛОТЕРЕЯ 1970 ГОДА
В  городах, рабочих посел’ 

ках и сельских населенных .. 
пунктах Российской Федера^ 
ции началась продажа билетов 
первого выпуска денежно"ве-..
щёвой лотереи Р С Ф С Р  1970
года.

В  Министерстве финансов 
республики корреспонденту 
Т А С С  сообшили, что общая 
сумма новой лотереи составля-~ 
ет 126,6 миллиона рублей. В  
отличие от прошлогодней Лоте
реи увеличено количество вы
игрышей с 111.600 до  112.400 
в каждом разряде.

В  лотерею 1970 года вклю'- 
чено много новых вьшгрышей. 
Например, будет разыгрывать
ся автомобиль «З апорож ец »  
последней модели стои.мостью 
3.500 рублей. Среди других 
выигрышей —  .мотои'икл «И ж -  
Юпитер-2» с коляской. Лодоч
ные моторы «Ветерок-12»\ те
левизоры, кинокамеры « А в р о 
ра »,  фотоаппараты «З о р к и й -4 »  
и ■ «Ф Э 4 - З .Л » ,  женские часы 
« З а р я »  в золоченом корпусе, 
палатки туристические ' двух
местные, спальные мешки с 
капюшоном, спиннинги из 
стеклопластика.

У^словиями лотереи - 
смотрено, что владельцы оид^' 
гое, на которые пали вещевые 
выигрыши, смогут по своему 
желанию получить их стоцг 
мость деньгами. Кроме , того, в 
новой лотерее в неско.гько де
сятков раз увеличено количе’ 
сгео денежных выигрышей 
100 до 10 рублей. . каждо^ 
разряде теперь будет такжй̂  
на. 1.600 выигрышей большЬ по 
5 рублей и на 2.200 по 3. 
рубля.  ̂ ^

Денежно-вещевая .готерея 
Р С Ф С Р  1970 года, кроме c i -  
ми основных выпусков, имеет 
еще один ■—  дополнитсльньщ. 
«П раздни чн ы й» тираж приуро
чивается к 'М  еждунйродно.чу 
женскому дню —  8  марта. В 
него включаются вещи, ■кото'' 
рые .чогут стать. хороши.ч по
дарком для женщин.

Срслсгвй, поступающие o f  
продажи лотерейных 6uAeToi>i 
теперь полностью зачис.1Я1дтс^̂  
в бюджеты автономных рсс'г  ̂
публик, краев, областей, Mot-  
сквы и Ленинграда. Они иер 
пользуются на финансировав 
ние строительства .жилых до̂  

мое. школ, больниц и т. п. '

ЗАПАХ СИБИРСКОЙ
Я, садовод-любитель из 

Подмосковья, осенью этого го 
да обратился в Бакчарский 
опорный пункт плодооеоще- 
водства с просьбой выслать 
.чне десять саженцев черной 
с.чородины сорта «голубка». 
Написал ц не был уверен, что 
мне ответят, зная, что у со
трудников питомника • много 
своих производственных дел, 
особенно осенью. Я  бы на это 
не обиделся.

Н о  в октябре получил я 
посылку, а в ней нс десять, а 
тридцать саженцев черной 
смородины трех сортов: « г о 
лубка»,  «Б и я » ,  «отличница». 
Они были аккуратно упакова
ны, с этикетками, надписями. 
Все. саженцы хорошо сохрани- 
.гись.

Радостно, что сеть такой 
коллектив, умеющий отлично 
работать, чуткий к просьбе 
совсем незнакомого челове
ка.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, места
ми снег, ветер юго-западный^ 
5— 10 метров в секунду, 
температура— 10— 15 граду
сов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, вре
менами снег, ветер юго-за
падный, 5— 10 метров в се
кунду. температура днем — 
10— 12 градусов мороза.

9— 10 января— по обла
сти облачная с прояснения
ми погода, местами снег, ве
тер юго-западный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 15 — 20 граду
сов, днем — 11 — 16 граду
сов мороза.
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светлые, уютные комнаты со 
всеми удобствами. Каждый 
вечер организуются коллек
тивные игры, танцы, про
смотр новых фильмов. Ле
том — благоустроенный 
пляж, водные велосипеды и 
прогулочные весельные лод
ки, зимой — катание на лы
жах II коньках.

Изобилие рыбы привлекает 
в бухты и на прибрежные 
скалы не только страстных 
рыбаков, но н просто лю-

бителей отдохнуть у воды.
Окрестности дома отдыха 

пленяют не только красотой, 
но и обилием грибов и ягод.

Каждое утро организуются 
прогулки по живописным 
окрестностям.

Нельзя не полюбить дома 
отдыха над Голубым зали
вом. ,И если есть возмож
ность приобрести путевку 
туда, поезжайте. Не пожа
леете.

К. БЕЛЯЕВ.

О  СПОРТ О  СПОРТ О СПОРТ

Г О Р И З О Н Т Ы  Ф У Т Б О Л А
Комитет ' по физической 

культуре и спорту при Совете 
Министров С С С Р  утвердил 
предложения управления фу,т- 
бола 'и Феде(,ации футбола 
С С С Р  о порядке проведения 
чемпионата страны 1970 года.

Соревнования для команд 
класса « А »  будут проводиться 
по тре.ч группак: высшей, пер
вой и второй.

В высшую группу включены 
17 команд. Это занявшие 
первые шестнадцать мест в 
чемпионате 1969 года: *«Спар-

тй!б> (Москва), «Динамо» (К и 
ев), «Динамо» (Тбилиси), 
«Динамо» (Москва), «Торпе
до» (Москва),: Ц С К А , «Нефт- 
чи» (Baky)i «Черноморец» 
(Одесса), «Зенит» (Ленин
град), «Шагхтер» (Донецк), 
«Заря» (Ворошиловград),
С К А  (Ростов-на-Дону),, «Д и 
намо» (М инск), «Торпедо» 
(Кутаиси), «Арарат» (Е ре
ван), «Пахтакор» (Ташкент) 
и победительница соревнова
ний во второй группе класса 
« А »  —  команда «Спартак»

(Орджоникидзе).
Команды, занявшие в 1970 

году 15— 16— 17-е места в 
высшей группе, перейдут на- 
1971 год в первую группу 
класса «А » .

К  соревнования.м в первой 
группе класса «.А », в соответ
ствии с играми розыгрыша 
первенства С С С Р  1969 года 
допускаются: «Кайрат» (А л 
ма-Ата), «Локомотив» (Моск
ва), «Крылья Советов» (Куй
бышев), «Уралмаш» (Сверд
ловск), «Динамо» (Ленин

град), С К А  (Хабаровск), 
«Днепр» (Днепропетровск), 
«Жальгирис» (Вильнюс), «К у 
бань» (Краснодар), «Рубин» 
(Казань), G K A  (Киев), «Ш ах
тер» (Караганда), «Текстиль
щик» (Иваново), «Волгарь» 
(Астрахань), «Металлист» 
(Харьков), «Локомотив»
(Тбилиси), команда, выиграв
шая Кубок ССС Р, «Карпаты» 
(у\ьвов), а, также команды 
«Энергетик» (Душанбе),
«Строитель» (Аш хабад),
«Молдова» (Кишинев), - «А л -  
га» (Ф рунзе) и «Даугава» 
(Рига).

(Т А С С ).

Спасибо ва.м, дорогие сиби
ряки:

А .  ИВАНОВ, 
садовод из поселка Ку- 
павино Московской 

области.
Такие письлш — не ред

кость Б namefi почте. Читать 
их приятно, ибо 0-Ш1 — убе
дительное свидетельство ав
торитета самого северного в 
iiaineii стране опорного 
пункта садоводства. На 
•ДНЯХ у нас был cB o ii малень
кий праздник — Бакчарско- 

,му опорному пункту испол
нилось 35 лет. За этот срок 
прО'ведена большая работа 
по продвижению садоводст
ва на север. Выращено и 
продано 2,5 миллиона са
женцев, подготовлено 172 
бригады - плодоовощевода, 
проведены тысячи консуль
таций по вопросам садовод
ства Сибири.

По постановлению обко.ма

профсоюза работников сель
ского хозяйства н заготовок 
награждены значко.л! «От
личник социалистического 
соревнования сельского хо
зяйства РСФСР» М. П. Ми
наев — рабЬчий, А. А. Пуш
кина— звеньевая, Т. , В.' По
номаренко звеньевая.
И. К. Гндзюк — заве- т 
дующий опорным пунк- 
то.м. Почетные грамоты 
получили А. А. Васи
люк, работающий в хозяй
стве со дня его основа
ния, бухгалтер Т. А. Лож- 
никова, рабочая А. А. Куз
нецова, тоже проработав
шие в опорном пункте по 
20 лет, и многие другие.

Коллектив решил вести 
летопись истории северного 
садоводства. В долшке, где 
некогда жил основатель 
Бакчарского садоводства
В. И. Гвозде'В, открыт му
зой, Здесь раз.местились до

кументы, рассказывающие о 
заронсдешт садоводства в 
Нарымско-м крае.

На стеллажах показана 
продукция переработки пло
дов и ягод: варенье, соки, 
дже.мы, лежат свежие ябло
ки разных сортов. Цветные 
фотографии и многочислен
ные материалы рассказыва
ют ■ о современном состоя
нии сааоводсгва Сибири и 
об. успехах опорного пункта.

На стендах музея можно 
проследить биографию В. И. 
Гвоздева, просмотреть его 
письма, статьи, медали, кни
ги из личной библиотеки. 
Решено собрать, фотографии 
сотрудников пункта, рабо
тавших в хозяйстве начиная 
с 1934 года. Предстоят дол
гие розыски многих людей, 
обширная переписка:с, садо
водами и учеными Сибири.

Мы обращаемся ко всем.

кто знал В. И. Гвоздева, по
лучал от пего, посадочный 
.материал и письма, кто хра
нит. его статьи, документы.. 
Напишите; пожалуйста,, нам 
свои. воспомянагеш, пришли
те материалы о Гвоздеве в 
подлинниках пли копиях. 
Обращае.мся такще к садо. 
водам-лгобителям и .органи- 
зация.м, заложившим сады 
посадочным материалом 
.опорного пуикта. Сообщите' 
нам, как растут п плодоно
сят ваши сады.

Наш адрес: Вакчар Том
ской области, опорный 
пункт плодоовощезодства. .

В, ВАХИН,
Т. НАУМОВА.

Бакчарский опорный ■ “
пункт плодоовощеводства.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

и м | ' ' -| ■■
о января —

«Эй, ты , — здравствуй!..» 
9 января —

«Ч уж ой  ребенок»

СЕГОДНЯ 
в КИНОТЕАТРАХ:

имени М . ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «А нж елина — 

м арки за  ангелов» — 9, 10-55
12-50. 14-45. 16-40, 18-35, 20-Зо! 
22-25. Фильм для взрослых.

М алый зал — «А нж елина — 
м арки за  ангелов» — 8-40 10-35 
12-30. 14-25, 16-20, 18-15, 20-10. 
22. Фильм для взрослых.

Зал ки н о х р о н и ки . Для детей 
в дни зимних школьных кани
кул: «С партакиада ю ны х»,
«Тайм-аут», «Ф утболисты » — 
9-30. 11-50, .14-20, 18-50, 20-05.
Сборник мультипликационных 
фильмов: «Волшебные лы ж и» , 
«Зеленая кн о п ка » , «Следопыт», 
«Д орожное происш ествие», «И г
р уш ки -суве н и р ы » , «Иван Ива
нович заболел» — 10-45, 13-05, 
15-35, 16-40. 17-45, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Девичий мо

насты рь» — 9, 10-55. 12-50,
14-4э, 16-40. 18-35, 20-30. 22-25.

Зеленый зал — «Девичий мо
насты рь» — 12-10, 14-05. 16,
17-55, 19-50. 21-45. На удлинен
ном сеансе демонстрируется 
фильм «Люди земли ку зн е ц 
кой». Для детей — «Сын пол
ка» ~  9-15, 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Девичий мо

насты рь» — 10, 12, 14. 16. 18. 20, 22. . . .

Малый зал — «Девичий мо
насты рь» — 15-30. 17-30. 19-30. 
21-30. Для детей — «Новые 
п р и кл ю ч е н и я  неуловим ы х» —
10, 11-50, 13-40.

«ПИОНЕР»
Для детей —- премьера цвет

ного худоисественного фильма 
«П ассажир с экватора» — 9,
10- 35, 12-10, 13-45, 15-20, 16-55.
«Н иколай Бауман» — 18-30.
Для взрослых — «Старый зна 
ком ы й»  — 20-30. 22-10.

«СИБИРЯК»
«Старый зн а ко м ы й»  — 9-30,

11- 10, 1-2-50. 16-10, 19-30. «За по
поротом — поворот» — 14-30,
17-50, 21-10. На удлиненном
('еансе демонстрируются филь
мы «С траницы больш ой д р у ж 
бы», «Напев».

дом  КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
Для детей — «Сердце мате

ри» - -  11. «А гент поневоле»
(две серии) — 15, 18. 21.

дом  КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ка ж д ы й  вечер в 1 1 » ~ 1 9 , 21.
дом КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Путь на арену» — 15-30. 

«Трагедия горного  ущ елья» ■—
17-15, 19, '21.
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О Б Л И С П О Л К О М А  1
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ЧЕТВЕРГ. 8 января

ТОМСК
17,00. У вас каникулы! Фильм 

«Гольфстрим». 18.20. Город, в 
котором мы живем. 18.35. Те
левизионный очерк «Таежными 
тропами». 18.50. Для старше- 
классни1Сов. «Меридианы зре
лости». 19.45. Новости. 20.00. 
Москва.

ТОМСК.
21.30. Кинофестиваль «Ко.м- 

мунист на экране» — «Сергей 
Лазо».

= Томский политехнический институт =

I  О Б Ъ Я В Л Я Е Т  К О Н К У Р С  j
= на замещение вакантных должностей: =
= Заведующих кафедрами; сбщей и неорганической | 
g химии; автоматизированных систем управления. = 
= Профессора кафедры электрических машин и ап- ~ 
= паратов. =
В Доцентов кафедр: экспериментальной и теорети- 1 
= ческой физики; месторождений полезных пскопае- = 
= мых; техники разведки месторождений полезных пс- .= 
= копаемых; автоматизированных систём управления; = 
= экономики промышленности и оргаиизацнт! пред- = 
= прнятий; процессов, машиц н аппаратов химнче- = 
= ских производств: технологии неорганических ' ,ве- Н 
= ществ и электрохимических производств; электро- = 
= привода, и автоматизации промышленных , устано- = 
= вок; научного комму1Шзма, ■ ’ , 1
5 Старших преподавателей кафедр: геофизических = 
= мето'дов разведки; гидрогеологии и инженерной'гео-■ В 
В логин; экономики, про'мьпцленности и организации’’ = 
= предприятий: металловедения, оборудования и тех- = 
= нологин термической обработки металлов; общей и 5 
= . неорганической химии; общёй химической технолб- 5 
= гии; физической и коллоидной химии; электриче-' s 
= ских машин и аппаратов;, электропривода н авто- = 
= матизации промышленных установок; философии, S 
= истории КПСС. ' , =
Е Ассистентов кафедр; философии;'экономики, про- | 
= мышленности в организации предприятий., =
В СРОК КОНКУРСА — 1 месяц со дня опублико- • i  
Е вания объявления. ■ ,, ' , ’ Е
Е  Заявления с приложением соответствующих до-; = 
§  кументов направлять на имя ректора институ.та по е 
5 адресу: г. Томск, проспект имени Ленина, 30. i
Й1)!111П1111Й1|11)М1ММ1М111111|||||11!11111И111Н11|111111!ММПМ!1т1ШШ1ШШШШ1ЛПШПП

Е

Томский почтамт прнгла- 
.шает на работу: почтальонов 
по доставке печата и коррес- 
поиденции, • .

Принятые на работу обе
спечиваются заработком до , 
10й рублей и более,’бесплат

ной спецодеждой-И формен
ным . обмундированием - со 
скидкой 75 Процентов: 

Обращаться: ■ г. Томск-бО,. 
проспект НМ; 'Лён'йна;'93,?'от-
дел кадров. ,, - , ......... . ,...s

—  .................. ”2 — 1

о потребности в рабочих, инженерно-техниче
ских работниках и служащих следующих промыш
ленных предприятий и учреждений г. Томска;

ДЛЯ ЛИКЕРОВОДОЧНОГО ЗАВОДА; сле
сари по .ремонту и эксплуатации оборудо'вання,. 
слесарн-сантехннки, электромонтеры., , электросвар
щики, кочегары, грузчики, операторы по. контрблю
за работой автоматов, технички, работницы в цехи, 
товаровед и экспедитор в отде.л снабжения, рабочие, 
на временную работу; ' г ' -

ДЛЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕГО КОМБИ
НАТА: слесарь-инструментальщик, слесари • в -ме-? 
ханическнй цех, токари, ,фрезеровщики-строгаль
щики, слесарь-наладчик деревообрабатывающего 
оборудования, жестянщик, шоферы, тракторнсть! 
всех классов, автослесари, станочники деревообра
батывающих станков всех разрядов, рабочие в ле- ' 
сопильный цех. штукатуры-маляры, каменщики,., 
квалифицированная машинистка. Одиноким предо
ставляется общежитие;

для специализированной кЪнторы материально. S 
технического: снабжения треста «Тюмейгехенаб- § 
нефть»: главный механик, автослесарь, электро- g 
сварщшс, автокрановщики, шоферы, старший ниже* В 
нер по труду и нор.мпрованню, строповщнки,. кра  ̂ | 
иовщнкп на тракторнций кран КП-25, дизёлиеты на 
передвижную электростанцию, старший бухгалтер, В 
заведующий складом, секретарь-машинистка . и . | 
мастера погрузо-разгрузочных работ; • = s

для центральных ремонтно-механических, мастер-, в 
ских комбината «Томлес»: инженеры-механики, ин- 1 
женеры-технологи и техники-техноло-ги по.холодной | 
обработке металла на должности конструкторов и 1 
технологов, инженер по труду п зарплате, началь- | 
ник ЖКО, токари, автослесари, слесари по обра- | 
ботке металла, техникн-механики на должности,,! 
дефектовщика н комплектовщика автомобильных' g 
деталей, электрики, дипломированные кочегары, 1 
слесари по ремонту оборудования, грузчики, под- | 
собные рабочие в цех, уборщицы, няни в детсад и § 
дворник, временно — бухгалтер. Одиноким, предо- g  
ставляется общежитие; g

для объединения предприятий строительных g 
материалов; экономист-финансист, мастера по в 
производству сборного железобетона, электрики, В 
сантехники, бетонщики, старшие бухгалтеры. в

Одиноким предоставляется благоустроенное об- g 
щеяштие; g

для грузового автотранспортного предприятия в 
№ 1: шоферы всех классов, автоо.чесари, токари, g 
сантехники. Производится обучение на шоферов g 
3-го. класса с выплатой сишендии 55 рублей в ме- g 
сяц: . - , ,в

для аптечного управления: заместитель главного S 
бухгалтера, старшие бухгалтеры, бухгалтеры, кас- в 
сиры; g

для обкома профсоюза рабочих местной промыш- в 
ленности и коммуй.ально-бытовых предприятий: g 
инструктор-ревизор. .g

За справками и направлениями на работу обра- В 
щаться по адресам: г. Томск, проспект Ленина, ,g
151, нли проспект-Кирова, 58. g
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